

**NILAI-NILAI PENDIDIKAN ISLAM DALAM KESENIAN
KARAWITAN SEKAR GENDING DI DESA CLEBUNG
KECAMATAN BUBULAN KABUPATEN BOJONEGORO**

SKRIPSI



Oleh:

ANISAH ISLAMIYAH
D01207111

PERPUSTAKAAN
IAIN SUNAN AMPEL SURABAYA

No. KLAS

K
J-2611
155
PM

No. REG

: 7201/PM/105

ASAL BUKU :

TANGGAL :

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
FAKULTAS TARBIYAH
JURUSAN PENDIDIKAN AGAMA ISLAM
SURABAYA
2011**

Pernyataan Keaslian Tulisan

Saya yang bertanda tangan dibawah ini :

Nama : Anisah Islamiyah

Nim : D01207111

Menyatakan dengan sebenarnya bahwa skripsi yang saya tulis ini benar-benar merupakan hasil karya saya sendiri, bukan merupakan pengambil alihan tulisan serta pikiran saya sendiri.

Apabila dikemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan bahwa skripsi ini hasil jiplakan, maka saya bersedia menerima sanksi atas perbuatan tersebut.

Surabaya, 30 Juni 2011

Yang membuat pernyataan

Anisah Islamiyah

Sekar Gending nilai ini dapat ditemukan dalam tembang dalam bentuk: nilai tawakkal, nilai iman dan Islam, serta nilai ketauhidan. Nilai syari'ah, didalam seni Karawitan Sekar Gending nilai ini dapat ditemukan dalam tembang dalam bentuk: nilai perintah, nilai pembalasan (reward), serta nilai larangan.

Seperti halnya lukisan yang bernilai ratusan juta rupiah, atau musik dan lagu yang disandingkan Ungu club, Peterpan atau group band yang sedang naik daun mampu dihayati oleh perasaan penonton sehingga laris dan digemari oleh seluruh lapisan masyarakat.

Salah satu jenis musik yang berusia tua adalah seni musik karawitan. Musik ini sudah ada sekitar semenjak berdirinya kerajaan pertama di wilayah Nusantara. Dan biasanya dipakai pada acara hiburan kerajaan ataupun masyarakat seperti jaipong, ketoprak, wayang, dan acara lainnya. Gamelan musik Jawa merupakan pendukung wayang dalam mengungkapkan nilai-nilai priyayi, orkes gamelan menampilkan ke telinga gambaran tentang kehidupan batin sebagaimana wayang tampil dalam indera mata.¹ Selain itu musik karawitan juga bisa digunakan sebagai pengiring tembang-tembang macopatan masyarakat tempo dulu.

Selain dalam tembang macopatan, para pujangga Jawa mengakui bahwa seni musik karawitan memiliki kandungan ilustrasi sebagai siklus kehidupan atau perjalanan hidup manusia. Hal ini diungkapkan oleh Damardjati Supadjar dalam buku makna hidup dari kearifan tradisional karya Wawan Susetya bahwa gending talu (patalon), tujuh gending yang dipakai untuk mengawali sebuah pagelaran wayang kulit mengisyaratkan sebuah nuansa keheningan, mempertemukan jarak kausalitas atau sebab akibat atau awal akhir, yakni

¹ Clifford Geertz, *terjemah, Aswab Mahasin, Abangan, Santri, Priyayi Dalam Masyarakat Jawa*, (Jakarta : PT Pustaka Jaya, 1983), hal 372-373

memusatkan suasana eneng-eneng, negasi total sehingga akan mencapai pencerahan.² Diantara ketujuh gending patalon dalam seni karawitan adalah gending cucur bawuk, pare anom, landrang srikaton, ketawang sukma ilang, ayak-ayak manyura, slepegan (srempek) dan sumpak.

Selain gendhing patalon, gending dalam seni karawitan juga berupa pathet, yakni pathet nem, pathet sanga dan manyura.³ Pathet nem dipakai untuk mengiringi wayang kulit pada sore atau permulaan (jam 21.00-24.00). Pathet nem ini merupakan penggambaran suasana hati atau jiwa ketika masih muda. Sedangkan pathet sanga dipakai pada pertengahan malam keatas antara pukul 24.00-03.00 dengan diiringi gunungan yang berdiri tegak ditengah-tengah kelir seperti pada waktu mulai pagelaran. Pathet sanga ini memiliki maksud sebagai simbolisasi usia pertengahan manusia.

Pathet manyura berasal dari kata burung merak, yang berarti marek, parek, marak, yang berarti sudah dekat untuk menghadap kepada Tuhannya atau dekat dengan kematian. Gendhing ini biasa ditabuh dari pukul 03.00-05.00, ditandai dengan gunungan yang condong kekanan. Pathet manyura ini melambangkan usia manusia yang telah senja atau tua, sehingga ia harus mengadakan persiapan untuk (marak) menghadap kepada Tuhannya atau penggambaran suasana hati seseorang yang sudah parek (dekat dengan

²Wawan Susetya, *Makna Hidup Dari Kearifan Tradisional*, (Yogyakarta : Kreasi Wacana, 2007) hal. 9

³ Purwadi, Afendi Hidayat, *Seni Karawitan Jawa, Ungkapan Keindahan Dalam Gamelan*, (Yogyakarta : Hanan Pustaka, 2006) hal 10

Tuhannya). Dari kedua jenis gendhing diatas yang terbagi menjadi beberapa bagian, dapat di ungkapkan bahwa dari seni musik karawitan mengandung makna mendalam yang dibuat tidak secara sembarangan, tetapi dalam tiap bagian, seperti alat musiknya, not lagunya sungguh memiliki makna filosofis. Hal ini seperti diungkapkan oleh Marbangun Hardjowirogo (1983) mengkonstektualkan dari ketiga pethet saja (pathet nem, sanga dan manyura) mengandung makna pendidikan hidup dan kehidupan yakni masa ketika dilahirkan, menikah dan masa ketika mati. Begitu pula dengan macapat yang memiliki makna sebuah perjalanan hidup manusia semenjak mijil (keluar dari rahim perut ibu) hingga pucung (matinya manusia dengan simbol kain kafan yang dibentuk seperti pocong).

Kelestarian budaya Indonesia haruslah dijaga, khususnya seni karawitan yang memang dizaman modern ini jarang dijumpai. Padahal kebudayaan Negara yang telah ada yang sungguh-sungguh adhi luhung (indah sekali), penuh dengan estetika, keharmonisan, ajaran-ajaran, filsafat-filsafat, tatakrama, kemasyarakatan, toleransi, pembentukan manusia-manusia yang bermental luhur/jujur/ksatria, tidak lepas pula sebagai faktor pendorong insan dalam beribadah terhadap Tuhan seru sekalian alam, yaitu dengan sarana kerja keras dan i'tikad baik memetri/menjaga/menyempurnakan seni dan budaya sendiri⁴

⁴ Ki Harsono Kodrat, *Gending-gending Krawitan Jawa Lengkap Slendro Pelog jilid 1*, (Jakarta: PN Balai Pustaka, 1983) hal. 13

Sebenarnya tiap-tiap alat-alat gamelan dan tembang-tembang yang diciptakan memiliki nilai dan makna tersendiri, seperti yang dijelaskan oleh sunan Bonang dan Sunan Kalijaga pada waktu itu.

Di masyarakat desa Clebung kecamatan Bubulan Bojonegoro, Kesenian ini sangatlah diminati dan termasuk agenda kegiatan rutin yang diselenggarakan oleh ibu-ibu PKK atas Rekomendasi dari Kepala Desa Clebung. Seni karawitan ini selain sebagai ajang kreatifitas dalam bermain musik karawitan, sekaligus juga sebagai pertunjukan diacara-acara desa seperti sedekah bumi, dan lain sebagainya. Masyarakat Desa Clebung tidak hanya tampil didesanya saja, tapi juga sering dapat undangan dari Bupati untuk menyambut tamu dan acara-acara pemerintahan, serta mengikuti lomba karawitan.

Dari pemaparan mengenai seni karawitan dan berbagai maknanya seperti diatas, maka penulis bermaksud mengadakan sebuah penelitian tentang seni karawitan dan nilai-nilai keislaman yang terkandung didalamnya, yang berjudul: **“STUDI ANALISIS NILAI-NILAI PENDIDIKAN ISLAM DALAM KESENIAN KARAWITAN SEKAR GENDING DIDESA CLEBUNG KECAMATAN BUBULAN KABUPATEN BOJONEGORO”**

1. Nilai, Rader dalam buku *Arti Nilai dan Seni* (terj. Johny Prasetyo) mengatakan bahwa nilai adalah hasil yang dicapai atau kepuasan yang diperoleh dari adanya kepentingan. Mengejar kepentingan hidup menjadi menarik. Kepuasan yang diperoleh dari berbagai kepentingan menjadikan hidup lebih indah. Beragam kepentingan hidup melahirkan beragam nilai. Kepentingan hidup yang bermacam-macam seperti: kesehatan, keamanan, ekonomi, persahabatan, sepritual, keku-asaan, estetik, dan lain-lain melahirkan bermacam-macam nilai pula seperti: nilai keamanan, kekuasaan, ekonomi, persahabatan, kesehatan, dan nilai spiritual, serta nilai estetik.⁵ Jakob Sumarjo me-ngatakan bahwa nilai adalah sesuatu yang bersifat subjektif bergantung pada manusia yang menilainya. Karena subjektif, maka setiap orang, kelompok orang atau masyarakat memiliki nilai sendiri-sendiri. Sesuatu dikatakan me-ngandung nilai seni atau tidak amat bergantung orang di luar diri atau kelompoknya yang menilai. Nilai juga berkonteks praktis. Dalam hal ini se-suatu dianggap bernilai karena di-anggap memiliki kegunaan dalam kehidupan.⁶
2. Pendidikan Islam, yakni proses transformasi dan internalisasi ilmu pengetahuan dan nilai-nilai pada diri anak didik melalui penumbuhan dan

⁵ Rader, Malvin. Terj. Jhony Prasetyo. *Arti Nilai dan Seni*. (New Jersey: Prentice Hall Englewood Cliffs), hal 1

⁶ Soemarjo, Jacob. 2000. *Filsafat Seni*, (Bandung : ITB. 2000) hal. 135

pengembangan potensi fitrahnya guna mencapai keselarasan dan kesempurnaan hidup dalam segala aspeknya.⁷

3. Kesenian : Dalam bahasa Sanskerta, kata seni disebut *cilpa*. Sebagai kata sifat, *cilpa* berarti berwarna, dan kata jadinya *su-cilpa* berarti dilengkapi dengan bentuk-bentuk yang indah atau dihiasi dengan indah. Maka dapat disimpulkan bahwa seni adalah sesuatu yang indah.⁸
4. Karawitan, Pada mulanya, nama karawitan diambil dari kata *rawit* yang berarti kecil, halus atau rumit. Dilingkungan Keraton Surakarta, istilah karawitan pernah digunakan sebagai kesenian, seperti tatah sungging, ukir, tari hingga pedhalangan. istilah karawitan biasa digunakan untuk merujuk kesenian gamelan yang banyak dimainkan oleh kalangan masyarakat Jawa. Istilah tersebut mengalami perkembangan tidak hanya penggunaannya, tetapi juga pemaknaanya. Kata *karawitan* dipakai untuk mengacu pada alat musik gamelan, alat musik tradisional Indonesia yang berlaras *slendro* dan *pelog*.
5. Karawitan Sekar, Yang dimaksud karawitan sekar adalah karawitan yang didominasi oleh unsur suara manusia atau disebut pula sekar dalam istilah musik disebut vokal.
6. Karawitan Gending, adalah karawitan yang pada penyajiannya dititik beratkan pada penonjolan serta penggolongan unsur-unsur gending.

⁷ Arifin, *Ilmu Pendidikan Islam*, (Bandung: Bumi Aksara, 1991), hal.10

⁸ <http://members.fortunecity.com/senirupa/senirupa/id1.html>

Lagu-lagu yang dimainkan pada karawitan gending dibentuk dari gabungan beberapa waditra dan bentuknya biasa kita sebut instrumentalia.

F. Sistematika Pembahasan

Bab pertama berisi tentang pendahuluan yang meliputi : latar belakang, rumusan masalah, batasan masalah, tujuan dan manfaat penelitian, alasan memilih judul, penegasan istilah judul, dan sistematika pembahasan.

Bab dua membahas tentang kajian teori yakni berisi masalah tinjauan tentang kesenian karawitan yang meliputi : pengertian dan pembagian seni karawitan, nama dan tugas ricikan (alat musik) karawitan, sejarah karawitan dan pengaruhnya bagi seni dan budaya Indonesia, dan perkembangan seni karawitan. Selain itu pada bab ini juga membahas tinjauan tentang nilai-nilai pendidikan Islam, yang meliputi : pengertian pendidikan Islam, sumber dan dasar pendidikan Islam, fungsi pendidikan Islam, tujuan pendidikan Islam, nilai-nilai pendidikan Islam, serta nilai-nilai pendidikan Islam dalam Karawitan.

Bab tiga membahas tentang metodologi penelitian, yang meliputi pendekatan dan jenis penelitian, kehadiran peneliti, lokasi penelitian, sumber dan jenis data, prosedur pengumpulan data, analisis data, pengecekan keabsahan data, dan tahap-tahap penelitian.

Bab empat menjelaskan paparan data dan temuan penelitian yang meliputi: gambaran umum obyek penelitian, yang berisi tentang sejarah

BAB II

KAJIAN TEORI

A. Tinjauan Tentang Kesenian Karawitan

1. Pengertian dan Pembagian Seni Karawitan

Karawitan adalah seni suara yang menggunakan laras slendro dan pelog baik suara manusia atau suara instrument (gamelan) asal berlaras slendro dan pelog.⁹ Isi karawitan ada dua pokok, yaitu:

a. Irama

Irama adalah pelebaran dan penyempitan gatra. Irama dapat diartikan pula sebagai tingkatan pengisian didalam gatra, mulai dari tiap gatra berisi 4 titik yang berarti satu slag balungan berisi satu titik, meningkat menjadi kelipatan-kelipatan hingga satu slag balungan dapat di isi 16 titik, demikian juga sebaliknya.

Tempo didalam seni karawitan itu tergantung kepada pemurba irama (individu penggendang), dimana tiap-tiap penggendang mempunyai kodrat temponya masing-masing, juga tergantung pada kebutuhannya, sebagai iringan wayang kulit misalnya harus lebih cepat daripada klenengan bebas.

Tempo dalam seni karawitan ada tiga macam¹⁰:

1) Tamban (lambat)

⁹ Soekanto Sastrodarsono, *Tuntunan Nabuh Gamelan Tataran Karawitan*, (Surakarta : Jajasan Lektur, 1960), h. 4

¹⁰ Martopangrawit, *Pengetahuan Karawitan 1*, (Surakarta : Akademi Karawitan Indonesia, 1969), h. 1

pertama-tama manusia alamiah ini dapat merasakan keindahan suara alam, antara lain:

- a. Desir angin sepoi-sepoi
- b. Suara gelombang laut yang mendebur pantai
- c. Gerit geser bambu dalam rumpun
- d. Bunyi kicau dari berbagai burung
- e. Bunyi gemericiknya air terjun
- f. Bunyi kodok ngorek/kungkang bersahutan

Semua bunyi-bunyian alam tersebut diatas masih dapat dibuktikan sampai sekarang. Bahkan didalam kesusastraan masih hidup. Bagaimana asyiknya manusia menikmati suara gelombang, air terjun, desir angin, gerit geser rumpun bambu masih dilukiskan lewat puisi.

Setelah kebudayaan manusia maju selangkah dalam hal merasakan keindahan bunyi-bunyian, maka manusia sudah tidak puas lagi menikmati apa yang disediakan alam saja, tetapi mereka berusaha menikmati keindahan bunyi-bunyian lain variasi, yaitu mereka berusaha menirukan bunyi-bunyian alamiah atau membuat tiruan bunyi-bunyian alam tersendiri, mirip apa yang dihayati sesuai dengan kehidupan lahiriyah maupun sesuai dengan kehidupan batiniahnya.

Lalu manusia mencari sumber bunyi-bunyian yang masih tergantung pada benda-benda alam, tetapi sudah mampu mengusahakan

bagaimana benda-benda itu dapat dibunyikan sehingga memenuhi selera mereka tentang seni bunyi-bunyian.

Selanjutnya setelah manusia meninggalkan kehidupannya sebagai manusia alam, maka mereka menginjak kehidupan yang berbudaya. Manusia yang berbudaya ini meskipun masih sangat sederhana, mereka telah memikirkan alat-alat sederhana yang menimbulkan bunyi-bunyian, meskipun masih bernada satu, misalnya: membuat kentongan, membuat peluit, dan membuat gendang.

Alat-alat tersebut masih jelas penggunaannya sampai sekarang. Yaitu sebagai alat perhubungan, alat tanda peperangan, atau sebagai permainan belaka. Setelah pengertian manusia semakin bertambah, kebudayaan pun makin maju. Maka mereka membuat alat-alat bunyian yang bernada lebih dari satu, yaitu bernada dua, tiga, empat, yang akhirnya lengkap bernada lima (panca nada/penthatonis).¹³

Dalam hal lagu atau gending secara typologis dapat diurutkan sebagaimana manusia mencipakan, yaitu dari bentuk yang sangat sederhana, seperti alat-alat bunyi-bunyian yang dibuatnya. Misalnya: ciblon disungai, bunyi dari pada tong-tong, lagu-lagu kotekan lesung, gending kotekan temanten, gending kotekan sebagai irim-irim.

Dalam mitologi Jawa, Gamelan diciptakan oleh Sang Hyang Guru pada Era Saka, Dewa yang menguasai seluruh tanah Jawa, dengan istana

¹³ Soetrisno Aski, Sejarah Karawitan, (Surakarta: Akademi Seni Karawitan Indonesia, 1878), h.1-3

gambang. Pada candi Lara Jonggrang (Prambanan) dapat dilihat gambar relief kendang silindris, kendang cembung, kendang bentuk periuk, simbal (kècèr), dan suling. Gambar relief instrumen gamelan di candi-candi masa Jawa Timur dapat dijumpai pada candi Jago (abad ke -13 M) berupa alat musik petik: kecapi berleher panjang dan celempung. Sedangkan pada candi Ngrimbi (abad ke - 13 M) ada relief reyong (dua buah bonang pencon). Sementara itu relief gong besar dijumpai di candi Kedaton (abad ke-14 M), dan kendang silindris di candi Tegawangi (abad ke-14 M). Jelas terlihat bahwa karawitan sangat populer dan berpengaruh pada masa lampau.

Dahulu pemilikan gamelan ageng Jawa hanya terbatas untuk kalangan istana. Kini siapapun yang berminat dapat memilikinya sepanjang bukan gamelan-gamelan Jawa yang termasuk kategori pusaka (Timbul Haryono, 2001). Secara filosofis gamelan Jawa merupakan satu bagian yang tak terpisahkan dari kehidupan masyarakat Jawa. Hal demikian disebabkan filsafat hidup masyarakat Jawa berkaitan dengan seni budayanya yang berupa gamelan Jawa serta berhubungan dekat dengan perkembangan religi yang dianutnya. Bagi masyarakat Jawa gamelan mempunyai fungsi estetika yang berkaitan dengan nilai-nilai sosial, moral dan spiritual. Masyarakat Indonesia harus bangga memiliki alat kesenian tradisional gamelan. Keagungan gamelan sudah jelas ada. Duniapun mengakui bahwa gamelan adalah alat musik tradisional timur

olahraga pengganti Yoga dan Taichi. Dengan melihat begitu banyaknya apresiasi yang di raih seni karawitan Jawa di negeri orang menimbulkan suatu pertanyaan “Apakah di negerinya sendiri karawitan Jawa mendapat tempat yang istimewa dengan tingkat apresiasi sebesar diluar negeri?”

Seni karawitan (musik pentatonis) mendapatkan kedudukan yang istimewa di dunia seni pertunjukan Indonesia. Tentu saja, pernyataan ini tidak sekedar pujian atau basi-basi tanpa alasan. Di Surakarta dan Yogyakarta (eks ibukota kerajaan) yang hingga sekarang menjadi pusat budaya (kesenian), seni karawitan dapat berkembang bebas, baik di lingkungan njeron beteng (kraton) maupun luar kraton. Hampir setiap kelurahan di Yogyakarta memiliki seperangkat gamelan (alat musik Jawa), bahkan ada yang lebih dari satu unit. Belum lagi gamelan milik personal, baik dari kalangan bangsawan kraton, seniman maupun masyarakat biasa. Di sela-sela kesibukan masyarakat, dapat dipastikan ada aktivitas nabuh gamelan yang dilakukan rutin berkala. Ada kelompok yang beranggotakan pria dewasa, wanita dewasa, remaja serta anak-anak.

Indonesia pernah memiliki tujuh (7) SMKI (Sekolah Menengah Karawitan Indonesia), lembaga pendidikan formal sederajat SMA, sebagai tempat mempelajari karawitan secara intens bagi anak usia remaja. Di tingkat perguruan tinggi, masih ada beberapa institut seni yang tetap berkibar dan memiliki ribuan mahasiswa program studi karawitan. Hasil dari kedua jenjang pendidikan formal tersebut tentu saja profesional-

profesional muda di bidang seni pertunjukan (karawitan). Namun belakangan ini minat pemuda untuk masuk Sekolah Menengah Karawitan Indonesia semakin berkurang, bahkan jumlah siswa yang mendaftar tidak memenuhi kuota. Hal itu sangat ironis mengingat ahli-ahli di bidang karawitan yang akan dihasilkan menjadi semakin berkurang, sedangkan di belahan dunia lain karawitan jawa mengalami perkembangan yang pesat. Seiring dengan di bukanya kelas-kelas karawitan di perguruan tinggi di USA, maka di perlukan juga banyak tenaga pelajar yang merupakan seniman profesional berijazah di bidang karawitan. Sungguh menyedihkan jika seni karawitan jawa, yang notabene merupakan hasil budaya Indonesia kekurangan tenaga pengajar sehingga memakai orang asing sebagai pengajarnya.

Harus diakui bahwa ada perasaan iri ketika menyadari kemapanan masa depan seni karawitan lebih menjanjikan di belahan benua lain. Bahkan kadang muncul pernyataan mereka telah mencuri warisan budaya bangsa kita. Kenyataannya tidak harus menyalahkan negara lain, hal itu terjadi karena kita acuh tak acuh terhadap hasil kebudayaan sendiri. Mental nasionalisme bangsa kita seperti butuh "pemacu" untuk kembali menumbuhkan semangat cinta budaya sendiri.

Sebagai pemilik, masyarakat kita ternyata cenderung menempatkan karawitan sebagai sesuatu yang eksklusif. Sudah bukan hal yang langka apabila hampir semua bangunan joglo dilengkapi dengan

seperangkat gamelan yang tertata apik di salah satu sudutnya. Jika ada yang hendak mencoba nabuh, belum tentu diizinkan. Ada beribu alasan untuk menjadikan gamelan layaknya benda keramat bertuah, sehingga tidak sembarang tangan boleh menyentuh. Bilapun mendapat izin, si pemilik akan lebih dulu menyampaikan peringatan-peringatan “menakutkan” dengan suara ketus dan sorot mata tajam. Mungkin hal tersebut yang membuat masyarakat enggan untuk belajar karawitan. Pada sisi lain berhubungan baik dengan sastra maupun sandiwara Jawa, dengan mengiringi sajak Jawa.¹⁵

Selain masalah sugesti dan pandangan mistik masyarakat Indonesia terhadap penggunaan gamelan jawa, hal lain yang turut menghambat perkembangan karawitan jawa di negeri sendiri adalah karena adanya masalah kurikulum pada pendidikan formal seni karawitan. Pendidikan formal seni karawitan sangat mengutamakan usaha agar menghasilkan lulusan berkualitas pada aspek skill. Terbukti bahwa untuk menemukan sarjana seni yang terampil memainkan semua alat musik bukanlah hal yang sulit. Namun tampaknya untuk menemukan sarjana seni yang mampu men-transfer ilmunya kepada orang lain adalah perkara sulit. Jangankan mengajarkan kepada orang lain, untuk memahami sendiri, ketika masih sekolah mereka sangat kesulitan. Pembelajaran seni

¹⁵ Clifford Geertz, *terjemah, Aswab Mahasin, Abangan, Santri, Priyayi Dalam Masyarakat Jawa*, (Jakarta : PT Pustaka Jaya, 1983), hal 375

(karawitan) yang konservatif, tidak mempertimbangkan aspek psikologis, dan menitikberatkan kesenimanannya, adalah kelalaian terhadap proses pelestarian seni karawitan Jawa. Serta anggapan karawitan adalah seni budaya yang kuno dan tidak mengikuti perkembangan zaman turut menjadikan karawitan Jawa budaya yang terdengar membosankan bagi generasi muda. Keberadaan seni karawitan di luar pulau Jawa memang tidak sepopuler seperti di daerah Surakarta dan Yogyakarta.

Sebaiknya dunia pendidikan formal sudah harus menyiapkan sarjana-sarjana yang memiliki spesifikasi sebagai pendidik, pengaji, kritisi, dan pengelola, selain praktisi seni pertunjukan (karawitan). Mereka inilah yang nantinya akan bersinergi sebagai agen budaya dalam rangka menciptakan iklim kondusif untuk kelangsungan hidup seni karawitan di rumah sendiri.

Tembang dalam karawitan juga menjadi warisan kepada anak cucu, nasihat dalam bentuk tembang lebih langgeng dan awet dalam ingatan. Contohnya seperti kidung rumekso ing wengi adalah kidung yang bisa dijadikan amalan masyarakat, khususnya masyarakat Jawa.¹⁶

Seni gamelan Jawa mengandung nilai-nilai historis dan filosofis bagi bangsa Indonesia. Dikatakan demikian sebab gamelan Jawa merupakan salah satu seni budaya yang diwariskan oleh para pendahulu dan sampai sekarang masih banyak digemari serta ditekuni. Secara Hipotesis,

¹⁶ Purwadi, *Dakwah Sunan Kalijaga*, (Yogyakarta : Pustaka Pelajar, 2005), h. 256

masyarakat Jawa sebelum adanya pengaruh Hindu telah mengenal sepuluh keahlian, diantaranya adalah wayang dan gamelan. Sebagai "ahli waris" seni karawitan jawa sudah seharusnya masyarakat Indonesia menghargai, melestarikan dan mencintai kebudayaan bangsanya sendiri sebelum adanya "klaim-klaim" lain dari negara tetangga dan barulah mata kita terbuka dan menyadari betapa indahnya budaya Indonesia. Ternyata benar kata pepatah "kita tidak akan menyadari betapa berharganya sesuatu jika kita tidak kehilangannya".

B. Tinjauan Tentang Nilai-nilai Pendidikan Islam

1. Pengertian Pendidikan Islam

Syahminan Zaini memberikan pengertian pendidikan Islam ialah usaha mengembangkan fitrah manusia atas dasar ajaran-ajaran Islam, agar tewujud atau tercapai kehidupan manusia yang makmur dan bahagia.¹⁷

Definisi tersebut mengandung empat masalah pokok yang diuraikan, yaitu: usaha mengembangkan, fitrah manusia, ajaran agama islam, serta kehidupan manusia yang makmur dan bahagia. Usaha mengembangkan merupakan kegiatan yang harus dilakukan dalam pendidikan Islam. Fitrah manusia merupakan obyek yang harus dikembangkan dalam pendidikan Islam. Ajaran agama Islam merupakan ilmu dan nilai yang hendak ditransformasikan, dan diharapkan bisa

¹⁷ Syahminan Zaini, *Prinsip-prinsip Dasar Konsepsi Pendidikan Islam*, (Jakarta:karya mulia, 1986), h. 4

mengkarakter dalam perkembangan fitrah manusia. Sedangkan kehidupan manusia yang makmur dan bahagia merupakan tujuan atas dikembangkannya fitrah manusia dengan ajaran Islam tersebut.

Menurut Ahmad D. Marimba mengartikan pendidikan Islam adalah bimbingan jasmani rohani berdasarkan hukum-hukum agama Islam menuju kepada terbentuknya kepribadian utama menurut ukuran-ukuran Islam.¹⁸

Kepribadian utama disini dimaksudkan sebagai kepribadian muslim, yaitu kepribadian yang didalamnya terkarakter nilai-nilai Islam. Nilai-nilai ini akan muncul setiap saat, sewaktu mereka berpikir, bersikap dan berperilaku. Melakukan bimbingan berarti membutuhkan kesadaran bagi pembimbing dan dilakukan secara sadar pula. Dalam arti dengan suatu niat, dengan cara-cara tertentu dan harus memiliki pengetahuan tentang rahasia anak didik, teori-teori pendidikan dan pengetahuan tentang Islam, serta didalam dirinya mengkarakter jiwa pribadi muslim sejati.

Sedangkan Hasan Langgulung dalam memberikan pengertian pendidikan Islam, terlebih dahulu melihat pendidikan Islam dari tiga sudut pandangan yaitu, dari segi individu, masyarakat, dan dari segi individu dan masyarakat. Dari segi individu pendidikan berarti suatu proses pengembangan potensi masing-masing individu anak. Dari segi masyarakat pendidikan berarti proses pewarisan budaya. Sedangkan dari

¹⁸ Ahmad D. Marimba, *Pengantar Filsafat Pendidikan Islam*, (Bandung:PT Al-Ma'arif, 1986), h. 23

segi individu dan masyarakat, pendidikan berarti proses interaksi antara potensi individu dengan budaya.

Bila dihubungkan dengan Islam, dilihat dari segi individual, pendidikan Islam merupakan proses pengembangan potensi-potensi manusia yang dilandasi oleh ajaran-ajaran Islam. Proses pengembangan potensi sesuai dengan petunjuk Allah itulah yang disebut ibadah.

Dilihat dari segi masyarakat, pendidikan Islam merupakan proses transformasi unsur-unsur pokok peradaban muslim (tradisi umat Islam yang terikat oleh aqidah, syari'ah, dan akhlak) dari generasi ke-generasi supaya identitas umat tetap terpelihara dan bisa berkembang secara sempurna. Sebab tanpa adanya transformasi, maka identitas umat Islam akan luntur, bahkan mengalami disintegrasi dan tersingkir dari pencatatan perkembangan peradaban umat lain.

Sedangkan dilihat dari segi individu dan masyarakat, pendidikan Islam merupakan proses pengembangan fitrah manusia, yaitu interaksi antara fitrah sebagai potensi yang melengjapi manusia semenjak lahir dan fitrah sebagai din yang menjadi tampuk tegaknya peradaban Islam. Satu sisi fitrah tersebut dikembangkan dari dalam manusia itu sendiri, dan sisi lain ditransformasikan dari generasi ke generasi secara berkelanjutan.

Pengertian pendidikan Islam mengacu pada segi pandangan individual dan masyarakat, yaitu proses yang selalu beroperasi dengan memperhatikan aspek-aspek individual dan lingkungan tanpa melupakan

tujuan akhir penciptaan manusia oleh Allah didunia ini yaitu untuk beribadah. Disinilah faktor pembawaan dan lingkungan menjadi perhatian utama dalam pendidikan Islam, dengan tetap menempatkan nilai ajaran Islam sebagai nafas, penggerak dan pengontrol bagi perkembangan pribadi manusia, sehingga bisa menjalankan fungsi-fungsi kehidupannya secara sempurna sebagaimana telah Allah amanatkan kepadanya.

Pendidikan sebagai usaha membina dan mengembangkan pribadi manusia, baik dari aspek jasmaniah maupun rohaniah juga harus berlangsung secara bertahap. Oleh karena itu suatu kematangan yang bertitik akhir pada optimalisasi perkembangan/pertumbuhannya.

Pendidikan islam adalah sistem pendidikan yang dapat memberikan kemampuan seseorang untuk memimpin kehidupannya sesuai dengan cita-cita Islam, karena nilai-nilai Islam telah menjiwai dan mewarnai corak kepribadiaanya.¹⁹ Dengan istilah lain manusia Muslim yang telah mendapatkan pendidikan Islam itu harus mampu hidup didalam kedamaian dan kesejahteraan sebagai yang diharapkan oleh cita-cita Islam.

Pengertian pendidikan Islam dengan sendirinya adalah suatu sistem kependidikan yang mencakup seluruh aspek kehidupan yang dibutuhkan oleh hamba Allah. Oleh karena Islam mempedomani seluruh

¹⁹ M. Arifin, *Ilmu Pendidikan Islam*, (Jakarta:Bumi Aksara, 1993), h. 10

aspek kehidupan manusia muslim baik duniawi maupun ukhrowi.

Pengertian lain menyebutkan:

- a. Pendidikan Islam menurut Prof. Dr. Omar Muhammad Al-Touny Al-Syaebani diartikan sebagai usaha mengubah tingkah laku individu dalam kehidupan pribadinya atau kehidupan kemasyarakatannya dan kehidupan dalam alam sekitarnya melalui proses kependidikan.²⁰ Perubahan itu dilandasi dengan nilai-nilai islami.
- b. Menurut Dr. Muhammad Fadil Al-Djamali, pendidikan Islam adalah proses yang mengarahkan manusia kepada kehidupan yang baik dan yang mengangkat derajat kemanusiaannya sesuai dengan kemampuan dasar (fitrah) dan kemampuan ajarnya (pengaruh dari luar).

Pendapat diatas didasarkan atas firman Allah:

فَأَقِمْ وَجْهَكَ لِلدِّينِ حَنِيفًا فِطْرَتَ اللَّهِ الَّتِي فَطَرَ النَّاسَ عَلَيْهَا لَا تَبْدِيلَ لِخَلْقِ اللَّهِ ذَٰلِكَ الدِّينُ الْقَيِّمُ وَلَكِنَّ أَكْثَرَ النَّاسِ لَا يَعْلَمُونَ ﴿٣٠﴾

Maka hadapkanlah wajahmu dengan lurus kepada agama Allah; (tetaplah atas) fitrah Allah yang Telah menciptakan manusia menurut fitrah itu. tidak ada peubahan pada fitrah Allah. (Itulah) agama yang lurus; tetapi kebanyakan manusia tidak mengetahui (Q.S. Ar-Ruum : 30)

²⁰ Omar Muhammad Al-Touny Al-Syaebani, *Falsafah Pendidikan Islam*, terjemahan Hasan Langgulung, P. 399

وَأَقْسَمُوا بِاللَّهِ جَهْدَ أَيْمَانِهِمْ لَا يَبْعَثُ اللَّهُ مَنْ يَمُوتُ بَلَىٰ وَعَدًّا عَلَيْهِ
حَقًّا وَلَكِنَّ أَكْثَرَ النَّاسِ لَا يَعْلَمُونَ ﴿٣٨﴾

Artinya : Mereka bersumpah dengan nama Allah dengan sumpahnya yang sungguh-sungguh: "Allah tidak akan membangkitkan orang yang mati". (Tidak demikian), bahkan (pasti Allah akan membangkitnya), sebagai suatu janji yang benar dari Allah, akan tetapi kebanyakan manusia tiada mengetahu (Q. S. An-Nahl : 38).

Pendidikan yang benar adalah yang memberikan kesempatan kepada keterbukaan terhadap pengaruh dari dunia luar dan perkembangan dari dalam diri anak didik. Dengan demikian barulah fitrah tersebut diberi hak untuk membentuk pribadi anak dan dalam waktu bersamaan faktor dari luar akan mendidik dan mengarahkan kemampuan dasar (fitrah) anak.

Menurut pandangan Islam manusia adalah makhluk ciptaan Allah yang didalam dirinya diberi kelengkapan-kelengkapan psikologis dan fisik yang memiliki kecenderungan ke arah yang baik dan yang buruk.

وَنَفْسٍ وَمَا سَوَّاهَا ﴿٧﴾ فَأَلْهَمَهَا فُجُورَهَا وَتَقْوَاهَا ﴿٨﴾

Yang artinya : Dan jiwa serta penyempurnaannya (ciptaannya), Maka Allah mengilhamkan kepada jiwa itu (jalan) kefasikan dan ketakwaannya.(Qs. Asy-syams:7-8)

Tanpa melalui proses kependidikan, manusia dapat menjadi makhluk yang serba diliputi oleh dorongan-dorongan nafsu jahat, ingkar, dan kafir terhadap Tuhannya. Hanya dengan melalui proses

disebut aqidah, dan yang berhubungan dengan amal yang disebut syari'ah.²¹

Nabi Muhammad sebagai pendidik pertama, pada masa awal pertumbuhan Islam telah menjadikan Al-Qur'an sebagai dasar pendidikan Islam disamping Sunnah beliau sendiri.

Al-Qur'an lengkap dengan segala petunjuk yang meliputi seluruh aspek kehidupan dan bersifat universal, sudah barang tentu dasar pendidikan umat Islam adalah bersumber kepada filsafat hidup yang berdasarkan kepada Al-Qur'an.

Kedudukan Al-Qur'an sebagai sumber pokok pendidikan Islam dapat dipahami dari ayat Al-Qur'an itu sendiri. Firman Allah:

وَمَا أَنْزَلْنَا عَلَيْكَ الْكِتَابَ إِلَّا لِتُبَيِّنَ لَهُمُ الَّذِي اخْتَلَفُوا فِيهِ
وَهُدًى وَرَحْمَةً لِّقَوْمٍ يُؤْمِنُونَ

Artinya : Dan kami tidak menurunkan kepadamu Al-Kitab (Al Quran) ini, melainkan agar kamu dapat menjelaskan kepada mereka apa yang mereka perselisihkan itu dan menjadi petunjuk dan rahmat bagi kaum yang beriman. surat ?(Q. S. An-Nahl : 64)

Dan firman Allah dalam

كِتَابٍ أَنْزَلْنَاهُ إِلَيْكَ مُبَارَكٌ لِيَدَّبَّرُوا آيَاتِهِ وَلِيَتَذَكَّرَ أُولُو الْأَلْبَابِ



²¹ Zakiah Daradjat, *Ilmu Pendidikan Islam*, (Jakarta : Bumi Aksara, 2006), h. 31

Artinya : *Ini adalah sebuah Kitab yang kami turunkan kepadamu penuh dengan berkah supaya mereka memperhatikan ayat-ayatnya dan supaya mendapat pelajaran orang-orang yang mempunyai pikiran. (Q. S. As- Shad : 29)*

Sehubungan dengan masalah ini Muhammad Fadhil Al-Jamali menyatakan sebagai berikut:

“Pada hakikatnya Al-Qur’an itu sebagai perbendaharaan yang besar untuk kebudayaan manusia, terutama bidang kerohanian. Ia pada umumnya merupakan kitab pendidikan kemasyarakatan , moril (akhlak), dan spiritual kerohanian”.²²

2) Sunnah

As-sunnah adalah perkataan, perbuatan ataupun pengakuan Rasulullah SAW. Yang dimaksud dengan pengakuan itu adalah kejadian atau perbuatan orang lain yang diketahui Rasulullah dan beliau membiarkan saja kejadian atau perbuatan itu berjalan.

Sunnah merupakan sumber ajaran kedua sesudah Al-Qur’an. Seperti Al-Qur’an, sunnah juga berisi aqidah dan syariah. Sunnah berisi petunjuk untuk kemashlahatan hidup manusia dalam segala aspeknya, untuk membina umat menjadi manusia seutuhnya atau manusia yang bertakwa. Untuk itu Rasulullah menjadi pendidik yang utama. Beliau sendiri yang mendidik, pertama dengan menggunakan rumah Al-Arqam ibnu Abi Al-Arqam, kedua dengan memanfaatkan tawanan perang untuk mengajar baca tulis,

²² Muhammad Fadhil Al-Jamali, *Tarbiyah Al-Insan Al-Jadid*, (Al-Turisiyyah, Al-Syarikat, tt), h. 37

ketiga dengan mengirim para sahabat kedaerah-daerah yang baru masuk Islam. Semua itu adalah pendidikan dalam rangka pembentukan manusia muslim dan masyarakat Islam.

Sunnah dapat dijadikan dasar pendidikan Islam karena Sunnah menjadi sumber utama pendidikan Islam, karena Allah SWT menjadikan nabi Muhammad SAW sebagai teladan bagi umatnya.

Firman Allah SWT:

لَقَدْ كَانَ لَكُمْ فِي رَسُولِ اللَّهِ أُسْوَةٌ حَسَنَةٌ لِّمَن كَانَ يَرْجُوا اللَّهَ
وَالْيَوْمَ الْآخِرَ وَذَكَرَ اللَّهَ كَثِيرًا

Artinya : Sesungguhnya Telah ada pada (diri) Rasulullah itu suri teladan yang baik bagimu (yaitu) bagi orang yang mengharap (rahmat) Allah dan (kedatangan) hari kiamat dan dia banyak menyebut Allah. (Qs. Al-Ahzab : 21)

Konsepsi dasar yang dicontohkan Rasulullah SAW swbagai berikut:

- a) Disampaikan sebagai rahmatan lil-'alamin

وَمَا أَرْسَلْنَاكَ إِلَّا رَحْمَةً لِّلْعَالَمِينَ

Artinya : Dan tiadalah kami mengutus kamu, melainkan untuk (menjadi) rahmat bagi semesta alam.(Qs. Al-Anbiya' : 107)

- b) Disampaikan secara universal
c) Apa yang disampaikan merupakan kebenaran mutlak

إِنَّا نَحْنُ نَزَّلْنَا الذِّكْرَ وَإِنَّا لَهُ لَحَافِظُونَ ﴿٩﴾

Artinya : Sesungguhnya Kami-lah yang menurunkan Al Quran, dan Sesungguhnya kami benar-benar memeliharanya. (Qs. Al-Hajr : 9)

- d) Kehadiran Nabi sebagai evaluator atas segala aktivitas pendidikan.

رَبِّ مُوسَىٰ وَهَارُونَ ﴿٤٨﴾

Artinya : (yaitu) Tuhan Musa dan Harun".(Qs. Al-Syura : 48)

- e) Perilaku Nabi sebagai figur identifikasi (uswah hasanah) bagi umatnya

لَقَدْ كَانَ لَكُمْ فِي رَسُولِ اللَّهِ أُسْوَةٌ حَسَنَةٌ لِّمَن كَانَ يَرْجُوا اللَّهَ

وَالْيَوْمَ الْآخِرَ وَذَكَرَ اللَّهَ كَثِيرًا ﴿٢١﴾

Artinya : Sesungguhnya Telah ada pada (diri) Rasulullah itu suri teladan yang baik bagimu (yaitu) bagi orang yang mengharap (rahmat) Allah dan (kedatangan) hari kiamat dan dia banyak menyebut Allah. (Qs. Al-Ahzab : 21)

Adanya dasar yang kokoh ini terutama Al-Qur'an dan As-Sunnah, karena keabsahan dasar ini sebagai pedoman hidup telah mendapat jaminan Allah dan Rasul-Nya.

Prinsip menjadikan Al-Qur'an dan Sunnah sebagai dasar pendidikan Islam bukan hanya dipandang sebagai kebenaran keyakinan semata. Lebih jauh kebenaran itu juga sejalan dengan

kebenaran yang dapat diterima oleh akal yang sehat dan bukti sejarah. Dengan demikian barangkali wajar jika kebenaran itu kita kembalikan kepada pembuktian kebenaran pernyataan Allah dalam Al-Qur'an.

Firman Allah Qs. Al-Baqarah : 2

ذَٰلِكَ الْكِتَابُ لَا رَيْبَ فِيهِ هُدًى لِّلْمُتَّقِينَ ﴿٢﴾

Artinya : Kitab (Al Quran) Ini tidak ada keraguan padanya; petunjuk bagi mereka yang bertaqwa. (Qs. Al-Baqarah : 2)

b. Dasar tambahan

1) Perkataan, perbuatan, dan sikap para sahabat

Pada masa khulafaul Rasyidin sumber pendidikan dalam Islam sudah mengalami perkembangan. Selain Al-Qur'an dan Sunnah juga perkataan, sikap, dan perbuatan para sahabat. Perkataan mereka dapat dijadikan pegangan karena Allah sendiri didalam Al-Qur'an yang memberikan pernyataan:

يٰۤاَيُّهَا الَّذِيْنَ ءَامَنُوْا اتَّقُوا اللّٰهَ وَكُوْنُوْا مَعَ الصّٰدِقِيْنَ ﴿١١٩﴾

Artinya : Hai orang-orang yang beriman bertakwalah kepada Allah, dan hendaklah kamu bersama orang-orang yang benar. (QS. At-Taubah : 119)

Yang dimaksud orang yang benar dalam ayat diatas adalah para sahabat Nabi. Para sejarawan mencatat perkataan sikap

sahabat-sahabat tersebut yang dapat dijadikan sebagai dasar pendidikan dalam Islam diantaranya yaitu:

a) Setelah Abu Bakar di bai'at menjadi khalifah ia mengucapkan pidato sebagai berikut:

“Hai manusia saya telah diangkat untuk mengendalikan urusanmu, padahal aku bukan orang terbaik diantara kamu. Jika aku menjalankan tugasku dengan baik, ikutilah aku. Tetapi jika aku berbuat salah, betulkanlah aku, orang yang kamu pandang kuat, saya pandang lemah sehingga aku dapat mengambil hak daripadanya, sedangkan orang yang kamu pandang lemah aku pandang kuat, sehingga aku dapat mengembalikan haknya. Hendaklah kamu taat kepadaku selama aku taat kepada Allah dan Rasul-Nya, tetapi jika aku tak menaati Allah dan Rasul-Nya, kamu tak perlu mentaati aku.”²³

b) Umar bin Khattab terkenal dengan sifatnya yang jujur, adil, cakap, berjiwa demokrasi yang dapat dijadikan panutan masyarakat. Sifat-sifat umar ini disaksikan dan dirasakan sendiri oleh masyarakat pada waktu itu sifat-sifat seperti ini sangat perlu dimiliki oleh seorang pendidik, karena

²³ Jarji Zaidan, *Tarikh Al-Tamaddun al-Islam*, (Dar Al-Maktabah Al-Hayat, tt), h. 67

didalamnya terkandung nilai-nilai pedagogis dan teladan yang baik yang harus ditiru.

Muhammad shalih samak menyatakan bahwa contoh teladan yang baik dan cara guru memperbaiki pelajarannya, serta kepercayaan yang penuh kepada tugas, kerja, akhlak, dan agama adalah kesan yang baik untuk sampai kepada matalamat pendidikan agama.²⁴

c) Usaha-usaha para sahabat dalam pendidikan Islam sangat menentukan bagi perkembangan pendidikan Islam sampai sekarang, diantaranya:

- Abu Bakar melakukan kodifikasi Al-Qur'an.
- Umar bin khatab sebagai bapak reaktutor terhadap ajaran Islam yang dapat dijadikan sebagai prinsip strategi pendidikan.
- Utsman bin Affan sebagai bapak pemersatu sistematika penulisan ilmiah melalui upaya mempersatukan sistematika penulisan Al-Qur'an.
- Ali bin Abi Thalib sebagai perumus konsep-konsep pendidikan.

2) Ijtihad

²⁴ Muhammad Salih Samak, Terjemahan Wan Amnah Yacob dkk, (Kuala Lumpur : Dewan Bahasa Pustaka Pelajaran Malaysia, 1983), h. 71

Ijtihad adalah istilah para fuqaha', yaitu berpikir dengan menggunakan seluruh ilmu yang dimiliki oleh ilmuwan syariat Islam untuk menetapkan atau menentukan suatu hukum syariat Islam dalam hal-hal yang ternyata belum ditegaskan hukumnya oleh Al-Qur'an dan Sunnah.

Dengan demikian ijtihad adalah penggunaan akal pikiran oleh fuqaha'-fuqaha' Islam untuk menetapkan suatu hukum yang belum ada ketetapanannya dalam Al-Qur'an dan Sunnah dengan syarat-syarat tertentu. Ijtihad dapat dilakukan dengan ijma', qiyas, istihsan, mashalih mursalah, dan lain-lain.

Ijtihad dalam hal ini dapat saja meliputi seluruh aspek kehidupan termasuk aspek pendidikan, tetapi juga berpedoman pada Al-Qur'an dan Sunnah.

Ijtihad haruslah mengikuti kaidah-kaidah yang diatur oleh para mujtahid dan tidak boleh bertentangan dengan Al-Qur'an dan Sunnah tersebut. Karena itulah ijtihad dipandang sebagai salah satu sumber hukum Islam yang sangat dibutuhkan sepanjang masa setelah Rasulullah wafat. Sasaran ijtihad ialah segala sesuatu yang diperlukan dalam kehidupan yang senantiasa berkembang.

Ijtihad dibidang pendidikan ternyata semakin perlu, sebab ajaran Islam yang terdapat dalam Al-Qur'an dan Sunnah, hanya berupa prinsip-prinsip pokok saja. Ijtihad bidang pendidikan

apabila ia berjihad dan ternyata ijtihadnya salah, maka baginya satu pahala". (H. R. Bukhari Muslim dan Amr bin Ash).

3) Maslahah Mursalah

Mashlahah mursalah adalah menetapkan peraturan atau ketetapan undang-undang yang tidak disebutkan dalam Al-Qur'an dan sunnah atas pertimbangan penarikan kebaikan dan menghindari kerusakan.²⁵

Para ahli pendidikan sejak dini harus mempunyai persiapan untuk merancang dan membuat peraturan sebagai pedoman pokok dalam proses berlangsungnya pendidikan sehingga pelaksanaan pendidikan islam tidak mengalami hambatan. Kegiatan ini tidak semuanya diterima oleh Islam, dibutuhkan catatan khusus sebagaimana dikemukakan oleh Abdul Wahab Khalaf sebagai berikut:

- a) Keputusan yang diambil tidak menyalahi keberadaan-keberadaan Qur'an dan Sunnah.
- b) Apa yang di usahakan benar-benar membawa kemashlahatan dan menolak kemudharatan setelah melalui tahapan-tahapan observasi penganalisaan.

²⁵ Mustafa Zaid, *Al-mashlahah fi al-Islami wa Najmudin al-Thufi wa an-Nasyar*, (mishr : Dar al-Fikr, 1964), cet ke-2, h. 149

- c) Kemashlahatan yang diambil merupakan kemashlahatan yang baru universal yang mencakup totalitas masyarakat.²⁶

Masyarakat yang berada disekitar lembaga pendidikan Islam berpengaruh terhadap berlangsungnya pendidikan, maka dalam setiap pengambilan kebijakan hendaklah mempertimbangkan kemashlahatan masyarakat supaya jangan terjadi hal-hal yang dapat menghambat berlangsungnya proses pembelajaran.

4) Urf (Nilai-nilai adat Istiadat Masyarakat)

Urf adalah sesuatu yang tertanam dalam jiwa yang diperoleh melalui kesaksian dan akan diterima oleh tabiat.²⁷

Urf adalah suatu perbuatan dan perkataan yang menjadikan jiwa merasa tenang mengerjakan suatu perbuatan, karena sejalan dengan akal sehat yang diterima oleh tabiat yang sejahtera, namun tidak semua tradisi yang dapat dijelaskan dasar ideal pendidikan Islam, melainkan setelah melalui seleksi terlebih dahulu. Mas'ud Zuhdi mengemukakan bahwa urf yang dijadikan dasar pendidikan Islam itu haruslah:

- 1) Tidak bertentangan dengan ketentuan nash baik itu Al-Qur'an maupun Hadits

²⁶ Abdul Wahab Khallal, *Ilmu Ushul al-Fiqh*, (Al-Qabbah Ath-Thab'ah wa an-Nasyar, 1978), h. 91

²⁷ Kamal al-Din Imam, *Ushul al-Fiqh Al-Islami*, (Bairut: Dar al-Fikr, 1969), h. 183

2) Tradisi yang berlaku tidak bertentangan dengan akal sehat dan tabiah sejahtera, serta tidak mengakibatkan kedurhakaan, kerusakan, dan kemudharatan.

Ketentuan ini sejalan dengan tujuan pendidikan Islam yaitu dalam rangka menata kehidupan yang lebih baik dengan alam, manusia dan Allah SWT.²⁸

c. Dasar operasional pendidikan Islam

1) Dasar historis

Dasar historis adalah dasar yang memberikan andil kepada pendidikan dari hasil pengalaman masa lalu berupa peraturan dan budaya masyarakat. Sistem pendidikan tidaklah muncul begitu saja tetapi ia merupakan mata rantai yang berkelanjutan dari cita-cita dan praktek pendidikan pada masa lampau yang tersurat maupun yang tersirat.

2) Dasar sosial

Dasar sosial yaitu dasar yang memberikan kerangka budaya dimana pendidikannya itu berkembang seperti memindahkan, memilih dan mengembangkan kebudayaan. Dimasa pendidikan bertolak atau bergerak dari kerangka kebudayaan yang ada bai

²⁸ Ramayulis, *Ilmu Pendidikan Islam*, (Jakarta:Kalam Mulia, 2006), cet ke-5, h. 129-130

Menurut Ibnu Ahmadi bahwa tujuan pendidikan Islam itu ada beberapa tahapan, yakni: tujuan tertinggi/terakhir, tujuan umum, dan tujuan sementara.

a. Tujuan Tertinggi/Akhir

Tujuan akhir pendidikan Islam adalah berkaitan dengan penciptaan manusia, yaitu membentuk manusia sejati. Yakni manusia yang selalu mendekatkan diri kepada Allah, meletakkan sifat-sifat Allah dalam pertumbuhan dan perkembangan pribadinya, serta mengaplikasikan sifat-sifat Allah dalam pertumbuhan dan perkembangan pribadinya, serta merealisasikan sifat-sifat Allah dalam setiap menjalankan fungsi-fungsi kehidupannya, yaitu menjadi khalifah fil ardh.²⁹

Tujuan pendidikan Islam ini berlangsung seumur hidup. Dari lahir hingga kembali ke liang lahat, maka tujuan akhir dari pendidikan Islam terdapat pada waktu hidup didunia. Tujuan ini bersifat mutlak, tidak mengalami perubahan dan berlaku umum, karena sesuai dengan konsep ketuhanan yang mengandung kebenaran mutlak dan universal. Tujuan tertinggi tersebut adalah terbentuknya insan kamil atau biasa disebut manusia paripurna. Untuk mengetahui seorang manusia itu telah menjadi insan kamil, maka ada indikatornya, yaitu:

1) Menjadi hamba Allah

²⁹ Imam Bawani, Isa Anshori, *Cendikiawan Muslim*, (Surabaya:PT Bina Ilmu, 1991), h. 81

وَهُوَ الَّذِي جَعَلَكُمْ خَلَائِفَ الْأَرْضِ وَرَفَعَ بَعْضَكُمْ فَوْقَ بَعْضٍ
 دَرَجَاتٍ لِّيُبْلُوَكُمْ فِي مَا آتَاكُمْ إِنَّ رَبَّكَ سَرِيعُ الْعِقَابِ وَإِنَّهُ لَغَفُورٌ

رَّحِيمٌ ﴿١٦٥﴾

Artinya : Dan dia lah yang menjadikan kamu penguasa-penguasa di bumi dan dia meninggikan sebahagian kamu atas sebahagian (yang lain) beberapa derajat, untuk mengujimu tentang apa yang diberikan-Nya kepadamu. Sesungguhnya Tuhanmu amat cepat siksaan-Nya dan Sesungguhnya dia Maha Pengampun lagi Maha Penyayang. (Q.S. Al-An'am : 165)

وَمَا أَرْسَلْنَاكَ إِلَّا رَحْمَةً لِّلْعَالَمِينَ ﴿١٠٧﴾

Artinya : Dan tiadalah kami mengutus kamu, melainkan untuk (menjadi) rahmat bagi semesta alam. (Q.S. al-Anbiya' : 107)

Kholifatullah fil ardhi, adalah pemimpin yang ditugasi dan diberi amanat Allah untuk mengelola, memanfaatkan, memakmurkan dan melestarikan alam beserta isinya, sesuai dengan undang-undang yang ditetapkan oleh-Nya. Sebagaimana telah tertuang dalam Al-qur'an dan hadits. Figurnya adalah Rasulullah dan Rasul-Rasul sebelumnya, adapun untuk saat sekarang bisa dihubungkan dengan kepribadian yang seharusnya dicapai oleh cendekiawan muslim.

- 3) Untuk Memperoleh Kesejahteraan kebahagiaan Hidup didunia sampai akhirat, baik individu maupun masyarakat.

Selanjutnya firman Allah SWT:

وَأَبْتَعِ فِي مَا آتَاكَ اللَّهُ الدَّارَ الْآخِرَةَ ۖ وَلَا تَنْسَ نَصِيبَكَ مِنَ الدُّنْيَا ۗ وَأَحْسِنَ كَمَا أَحْسَنَ اللَّهُ إِلَيْكَ ۖ وَلَا تَبْغِ الْفَسَادَ فِي الْأَرْضِ ۗ إِنَّ اللَّهَ لَا يُحِبُّ الْمُفْسِدِينَ ﴿٧٧﴾

Artinya : Dan carilah pada apa yang Telah dianugerahkan Allah kepadamu (kebahagiaan) negeri akhirat, dan janganlah kamu melupakan bahagianmu dari (kenikmatan) duniawi dan berbuat baiklah (kepada orang lain) sebagaimana Allah Telah berbuat baik, kepadamu, dan janganlah kamu berbuat kerusakan di (muka) bumi. Sesungguhnya Allah tidak menyukai orang-orang yang berbuat kerusakan. (QS. Al-Qashash : 77)

يَا أَيُّهَا النَّاسُ أَعْبُدُوا رَبَّكُمُ الَّذِي خَلَقَكُمْ وَالَّذِينَ مِنْ قَبْلِكُمْ لَعَلَّكُمْ

تَتَّقُونَ

Artinya : Hai manusia, sembahlah Tuhanmu yang Telah menciptakanmu dan orang-orang yang sebelummu, agar kamu bertakwa. (QS. Al-Baqarah : 21)

Sabda Rasulullah SAW, yang artinya:

“Bekerjalah untuk urusan dunia seolah-olah engkau akan hidup selama-lamanya, dan bekerjalah untuk urusan akhirat seolah-olah engkau akan mati esok hari”

Ketiga tujuan tertinggi tersebut pada dasarnya merupakan satu kesatuan yang tak dapat dipisahkan karena pencapaian tujuan yang

satu memerlukan pencapaian tujuan yang lain. Bahkan secara ideal ketiga-tiganya harus dicapai secara bersama melalui proses pencapaian yang sama dan seimbang.

Ketiga tujuan tertinggi tersebut berdasarkan pengalaman sejarah hidup manusia dan dalam pengalamn aktivitas pendidikan dari masa ke masa, belum pernah tercapai seluruhnya, baik secara individu maupun sosial.

Namun demikian, tujuan tertinggi tersebut diyakini sebagai sesuatu yang ideal dan dapat memotifasi usaha pendidikan dan bahkan dapat menjadikan aktifitas pendidikan lebih bermakna.³⁰

b. Tujuan Umum

Tujuan umum pendidikan Islam sinkron dengan tujuan agama Islam, yaitu berusaha mendidik individu mukmin agar tunduk, bertakwa, dan beribadah dengan baik kepada Allah, sehingga memperoleh kebahagiaan didunia dan di akhirat. Untuk merealisasi tujuan tersebut, Allah mengutus para rasul untuk menjadi guru dan pendidik serta menurunkan kitab-kitab samawi. Firman Allah SWT:

هُوَ الَّذِي بَعَثَ فِي الْأُمِّيِّينَ رَسُولًا مِّنْهُمْ يَتْلُوا عَلَيْهِمْ آيَاتِهِ وَيُزَكِّيهِمْ وَيُعَلِّمُهُمُ
الْكِتَابَ وَالْحِكْمَةَ وَإِن كَانُوا مِن قَبْلُ لَفِي ضَلَالٍ مُّبِينٍ ﴿١٢٩﴾

³⁰ Ramayulis, op. cit h. 134-136

Artinya : Dia-lah yang mengutus kepada kaum yang buta huruf seorang Rasul di antara mereka, yang membacakan ayat-ayat-Nya kepada mereka, mensucikan mereka dan mengajarkan mereka Kitab dan hikmah (As Sunnah). dan Sesungguhnya mereka sebelumnya benar-benar dalam kesesatan yang nyata. (QS Al-Jumu'ah ayat 2)

أَلَا إِنَّهُمْ هُمُ الْمُفْسِدُونَ وَلَكِن لَّا يَشْعُرُونَ ﴿١٢﴾

Artinya : Ingatlah, Sesungguhnya mereka Itulah orang-orang yang membuat kerusakan, tetapi mereka tidak sadar. (QS Al-Baqarah : 12)

Menurut Abdul Fattah Jalal tujuan umum pendidikan Islam adalah terwujudnya manusia sebagai hamba Allah. Ia mengatakan bahwa tujuan ini akan mewujudkan tujuan-tujuan khusus. Jalal menyatakan bahwa tujuan itu adalah untuk semua manusia. Jadi menurut Islam pendidikan haruslah menjadikan seluruh manusia menjadi manusia yang menghambakan diri kepada Allah. Dan maksud dari menghambakan disini adalah beribadah kepada Allah. Karena memang tujuan dari manusia itu diciptakan adalah beribadah kepada Allah, ini diketahui dari ayat 56 surat adz-dzariyat dan surat Al-Baqarah ayat 21,

يَتَّبِعُهَا النَّاسُ أَعْبُدُوا رَبَّكُمُ الَّذِي خَلَقَكُمْ وَالَّذِينَ مِنْ قَبْلِكُمْ لَعَلَّكُمْ

تَتَّقُونَ ﴿٢١﴾

Artinya : Hai manusia, sembahlah Tuhanmu yang Telah menciptakanmu dan orang-orang yang sebelummu, agar kamu bertakwa (Al-Baqarah ayat 21)

أَقْتَرَبَ لِلنَّاسِ حِسَابُهُمْ وَهُمْ فِي غَفْلَةٍ مُّعْرِضُونَ ﴿٦١﴾

Artinya : Dan kami tidak mengutus seorang rasulpun sebelum kamu melainkan kami wahyukan kepadanya: "Bahwasanya tidak ada Tuhan (yang hak) melainkan aku, Maka sembahlah olehmu sekalian akan aku". (Al-Anbiya : 2)

Dan an-nahl ayat 36.³¹

وَلَقَدْ بَعَثْنَا فِي كُلِّ أُمَّةٍ رَسُولًا أَنِ اعْبُدُوا اللَّهَ وَاجْتَنِبُوا الطَّاغُوتَ
فَمِنْهُمْ مَّنْ هَدَى اللَّهُ وَمِنْهُمْ مَّنْ حَقَّتْ عَلَيْهِ الضَّلَالَةُ فَسِيرُوا فِي

الْأَرْضِ فَانظُرُوا كَيْفَ كَانَ عَاقِبَةُ الْمُكْذِبِينَ ﴿٦٢﴾

Artinya : Dan sesungguhnya kami Telah mengutus Rasul pada tiap-tiap umat (untuk menyerukan): "Sembahlah Allah (saja), dan jauhilah Thaghut[826] itu", Maka di antara umat itu ada orang-orang yang diberi petunjuk oleh Allah dan ada pula di antaranya orang-orang yang Telah pasti kesesatan baginya[826]. Maka berjalanlah kamu dimuka bumi dan perhatikanlah bagaimana kesudahan orang-orang yang mendustakan (rasul-rasul).

Lain lagi dengan M. Athiyah Al-Abrasy, dalam kajiannya tentang pendidikan Islam, telah menyimpulkan lima tujuan umum sebagai berikut:

- 1) Untuk mengadakan pembentukan akhlak yang mulia, mencapai suatu akhlak yang sempurna adalah tujuan yang sebenarnya dari pendidikan. Tapi ini tidak berarti bahwa kita tidak mementingkan pendidikan jasmani, akal, ilmu, atau segi-segi praktis lainnya

³¹ Ahmad Tafsir, *Ilmu Pendidikan Dalam Perspektif Islam*, (Bandung:PT Rosda Karya, 2007) h. 46

melainkan kita memperhatikan segi-segi pendidikan akhlak seperti halnya segi-segi lainnya.

- 2) Persiapan untuk kehidupan dunia dan akhirat. Ruang lingkup pendidikan didalam pandangan Islam tidak sempit, tidak saja terbatas pada pendidikan agama atau pendidikan duniawi semata, melainkan kedua-duanya.
- 3) Persiapan untuk mencari rizqi dan pemeliharaan segi manfaat, atau yang lebih terkenal sekarang dengan nama tujuan vokasional dan profesional.
- 4) Menumbuhkan semangat ilmiah pada pelajar dan memuaskan keinginan tahu (curiosity), serta memungkinkan mereka mengkaji ilmu demi ilmu itu sendiri
- 5) Mempersiapkan pelajar dari segi profesional, teknikal, dan pertukangan, supaya dapat menguasai profesi dan pekerjaan yang membutuhkan keterampilan tertentu, sehingga kelak bisa memenuhi kebutuhan materi, disamping kebutuhan rohani dan agama.³²

Dari apa yang dikemukakan M. Athiyah Al-Abrasy tersebut, nampak bahwa tujuan pendidikan Islam adalah membentuk manusia yang berkepribadian sempurna, serasi dan seimbang, tidak saja mampu

³² M. Athiyah Al-Arbasy, *Dasar-dasar Pokok Pendidikan Islam*, (Jakarta: Bulan Bintang, 1977), cet. kelima, h.1-4

dibidang keagamaan dan keilmuan, tetapi juga mempunyai kecakapan khusus berupa keterampilan untuk bekerja.

Dengan pendidikan Islam, pertama kali yang perlu dibenahi pada diri manusia adalah akhlaknya, karena akhlak merupakan kunci utama bagi keberhasilan manusia dalam menjalankan tugas kehidupan. Apabila manusia akhlaknya rusak, maka rusaklah semua tatanan kehidupan ini.

Banyak kasus terjadi dalam kehidupan kita ini, berupa tindakan kriminalitas, asusila, ketidakadilan, penyalahgunaan wewenang, dan sebagainya adalah sebagian besar karena semakin lunturnya akhlak, moral, dan etika pada diri manusia. Manusia dengan kemajuan science dan teknologi, serta peradaban sekulernya semakin menjauh dari ajaran akhlak, moral, dan etika yang telah ada diakui baiknya, bahkan ada kecenderungan menganggap akhlak sebagai menghambat kemajuan, suatu tuduhan yang mengada-ada tanpa bukti ilmiah. Apabila sudah demikian, maka kehidupan manusia akan terancam, untuk itu gerakan moralisasi harus semakin dimantapkan dan dikembangkan pada setiap insan melalui berbagai sektor pendidikan.

Kecenderungan lain yang bisa kita lihat saat ini adalah adanya bias kehidupan, yaitu memisahkan antara kepentingan duniawiyah dengan ukhrawiyah. Disatu sisi, ada segolongan manusia yang cenderung menekuni duniawiyah semata dengan berasumsi bahwa

aspek rohani merupakan kebutuhan primer setiap individu. Kebutuhan akan pertumbuhan rohani lebih kuat dibanding kebutuhan akan pertumbuhan apa pun. Sayangnya, kebutuhan ini telah tertutup oleh materialisme.

Pengamat pendidikan dapat mengetahui bahwa bangsa yang mengadopsi kebudayaan materialisme lebih banyak dilanda kelaparan rohaniah dan kehausan akan rahmat samawi ketimbang kelaparan perut dan kehausan kerongkongan. Dengan menjauhkan urusan rohaniah dari kehidupan, mereka telah merasakan panasnya neraka didalam kehidupan duniawi, seperti kegelisahan, depresi, dan persaingan yang dibakar dengan kebencian. Panas neraka ini akan berlanjut di akhirat pula.

Dalam pendidikan aspek emosional, Islam berupaya mendidik individu untuk mencapai kematangan emosional. Islam mengakui bahwa manusia memiliki emosi seperti kasih sayang, sedih, gembira, dan marah. Emosi tersebut merupakan sesuatu yang alami pada manusia. Namun, Islam memperlakukan emosi tersebut secara seimbang dengan memenuhi tuntutan tanpa berlebihan ataupun kekurangan. Ibadah-ibadah didalam Islam, umpamanya, jika dilaksanakan secara benar, akan mengantarkan seseorang secara kematangan emosional. Zakat akan menumbuhkan rasa cinta berbuat baik dan menambatkan rasa cinta

memiliki. Ibadah haji akan menambah kepekaan untuk rendah hati dan menguatkan makna-makna kasih sayang.

Dalam pendidikan aspek sosial, Islam berupaya mendidik individu agar insyaf akan hak-hak. Individu akan dimintai pertanggungjawabannya sehubungan dengan sikap dan tindakannya terhadap hak-hak itu.

إِنَّ الَّذِينَ تَوَفَّيْنَاهُمُ الْمَلَائِكَةُ ظَالِمِي أَنْفُسِهِمْ قَالُوا فِيمَ كُنْتُمْ قَالُوا كُنَّا مُسْتَضْعَفِينَ فِي الْأَرْضِ قَالُوا أَلَمْ تَكُنْ أَرْضُ اللَّهِ وَسِعَةً فَهَاجِرُوا فِيهَا فَأُولَئِكَ مَأْوَاهُمْ جَهَنَّمُ وَسَاءَتْ مَصِيرًا

Artinya : *Sesungguhnya orang-orang yang diwafatkan malaikat dalam keadaan menganiaya diri sendiri[342], (kepada mereka) malaikat bertanya : "Dalam keadaan bagaimana kamu ini?". mereka menjawab: "Adalah kami orang-orang yang tertindas di negeri (Mekah)". para malaikat berkata: "Bukankah bumi Allah itu luas, sehingga kamu dapat berhijrah di bumi itu?". orang-orang itu tempatnya neraka Jahannam, dan Jahannam itu seburuk-buruk tempat kembali (Qs, An-Nisa' : 97)*

Islam juga mendidik individu agar insyaf akan kewajibannya, sehingga terdorong untuk melaksanakannya dan itu akan dipertanggungjawabkan pula olehnya. Dengan demikian Islam menumbuhkan pada individu rasa tanggung jawab.

Disamping itu Islam menumbuhkan pada individu rasa keterkaitan dengan komunitasnya, bahwa ia adalah salah seorang dari

mereka. Rasa keterkaitan individu dengan komunitasnya ini biasa dibawanya dalam saat-saat bermunajat dengan Tuhannya.

Dalam pendidikan aspek intelektual, Islam berupaya agar individu memiliki intelektualitas yang sehat. Untuk itu, Islam membebaskan akal dari berbagai ikatan dan memberinya kebebasan berpikir tentang segala sesuatu, kecuali hal-hal ghaib yang memang bukan lapangan akal, dan sekitarnya akal terus menyelaminya, niscaya akan tersesat dan kehabisan tenaga secara sia-sia. Manusia hendaknya cukup berpikir tentang tanda-tanda kekuasaan Allah, baik kealaman, sosial, ataupun kejiwaan, kemudian mengambil hikmah dari semua itu.

سُنُرِيهِمْ ءَايَاتِنَا فِي الْأَفَاقِ وَفِي أَنْفُسِهِمْ حَتَّىٰ يَتَبَيَّنَ لَهُمْ أَنَّهُ الْحَقُّ ۗ أَوَلَمْ
يَكْفِ بِرَبِّكَ أَنَّهُ عَلَىٰ كُلِّ شَيْءٍ شَهِيدٌ ﴿٥٣﴾

Artinya : Kami akan memperlihatkan kepada mereka tanda-tanda (kekuasaan) kami di segala wilayah bumi dan pada diri mereka sendiri, hingga jelas bagi mereka bahwa Al Quran itu adalah benar. Tiadakah cukup bahwa Sesungguhnya Tuhanmu menjadi saksi atas segala sesuatu?(Qs. Fushilat: 53)

أَقْرَأَ وَرَبُّكَ الْأَكْرَمُ ﴿٣﴾ الَّذِي عَلَّمَ بِالْقَلَمِ ﴿٤﴾ عَلَّمَ الْإِنْسَانَ مَا لَمْ يَعْلَمْ ﴿٥﴾

Artinya : Bacalah, dan Tuhanmulah yang Maha pemurah, Yang mengajar (manusia) dengan perantaraan kalam, Dia mengajar kepada manusia apa yang tidak diketahuinya. (Qs. Al-Alaq:3-5)

ن وَالْقَلَمِ وَمَا يَسْطُرُونَ ﴿١﴾

Artinya : *Nun, demi kalam dan apa yang mereka tulis* (Qs. Al-qalam:1)

Pendidikan aspek jasmani termasuk salah satu aspek yang mendapat perhatian Islam dalam mendidik individu. Kebutuhan fisik seperti makanan, minuman, pakaian, tempat tinggal dan seks, diperhatikan dan dipenuhi dalam batas-batas yang seimbang dengan kemaslahatan umum masyarakat. Untuk itu Islam meletakkan aturab yang menjamin terpeliharanya kesehatan dan keselamatan jasmani, memperhatikan kebiasaan-kebiasaan yang bermanfaat, dan mengubah tenaga vital yang berlebihan didalam tubuh menjadi berguna bagi kebahagiaan hakiki individu dna masyarakat.

قَالَتْ إِحْدَاهُمَا يَا أَبَتِ اسْتَجِرْهُ ^ط إِنَّ خَيْرَ مَنِ اسْتَجَرْتَ الْقَوِيُّ

الْأَمِينُ ﴿٢٦﴾

Artinya : *“Salah seorang dari kedua wanita itu berkata: "Ya bapakku ambillah ia sebagai orang yang bekerja (pada kita), Karena Sesungguhnya orang yang paling baik yang kamu ambil untuk bekerja (pada kita) ialah orang yang Kuat lagi dapat dipercaya”*. (Qs. Al-Qashas:26)

Tujuan khusus pendidikan Islam yang kedua, setelah mempersiapkan individu muslim yang memiliki perkembangan secara

sempurna, ialah mempersiapkan individu yang saleh bagi masyarakat dengan menanamkan kepedulian sosial serta membekali keterampilan mental atau kerja atau keduanya., sehingga menjadi anggota yang berguna.

هُوَ الَّذِي جَعَلَ لَكُمْ الْأَرْضَ ذُلُولًا فَأَمْشُوا فِي مَنَاكِبِهَا وَكُلُوا مِنْ رِزْقِهِ ۗ وَإِلَيْهِ النُّشُورُ ﴿١٥﴾

Artinya : *Dialah yang menjadikan bumi itu mudah bagi kamu, Maka berjalanlah di segala penjurunya dan makanlah sebahagian dari rezki-Nya. dan Hanya kepada-Nya-lah kamu (kembali setelah) dibangkitkan. (Qs. Al-Mulk : 15)*

Tujuan khusus pendidikan Islam yang ketiga ialah mempersiapkan manusia yang saleh, mencintai umat manusia, dan ikut andil dalam mengembangkannya. Tujuan ini secara tegas terlihat dalam firman Allah dalam Qs. Al-Anbiya' :107

وَمَا أَرْسَلْنَاكَ إِلَّا رَحْمَةً لِّلْعَالَمِينَ ﴿١٠٧﴾

Artinya : *Dan tiadalah kami mengutus kamu, melainkan untuk (menjadi) rahmat bagi semesta alam.*

Qs Al-Hujurat ayat13

يَا أَيُّهَا النَّاسُ إِنَّا خَلَقْنَاكُمْ مِنْ ذَكَرٍ وَأُنْثَىٰ وَجَعَلْنَاكُمْ شُعُوبًا وَقَبَائِلَ لِتَعَارَفُوا ۗ إِنَّ أَكْرَمَكُمْ عِنْدَ اللَّهِ أَتَقَىٰكُمْ ۗ إِنَّ اللَّهَ عَلِيمٌ خَبِيرٌ ﴿١٣﴾

Artinya : *Hai manusia, Sesungguhnya kami menciptakan kamu dari seorang laki-laki dan seorang perempuan dan menjadikan kamu berbangsa - bangsa dan bersuku-suku supaya kamu saling kenal-*

mengenal. Sesungguhnya orang yang paling mulia diantara kamu disisi Allah ialah orang yang paling taqwa diantara kamu. Sesungguhnya Allah Maha mengetahui lagi Maha Mengenal.

d. Tujuan Sementara

Tujuan sementara adalah tujuan yang akan dicapai setelah anak didik diberi sejumlah pengalaman tertentu yang direncanakan dalam suatu kurikulum pendidikan formal. Tujuan operasional dalam bentuk tujuan instruksional yang dikembangkan menjadi tujuan instruksional umum dan khusus, dapat dianggap tujuan sementara dengan sifat yang agak berbeda.³³

Tujuan sementara pendidikan Islam bersifat kondisional, jadi dapat berubah tergantung faktor dimana peserta didik itu tinggal. Dengan berangkat dari pertimbangan kondisi itulah pendidikan Islam bisa menyesuaikan diri untuk memenuhi prinsip dinamis dalam pendidikan yang bercorak apapun, yang membedakan satu wilayah dengan wilayah yang lain, yang penting orientasi dari pendidikan itu tidak keluar dari nilai-nilai ideal Islam.³⁴

5 Nilai-nilai Pendidikan Islam

a. Konsep Umum Tentang Nilai

Pada dasarnya konsep umum yang ada dalam masyarakat kita tentang istilah nilai merupakan konsep ekonomi. Hubungan

³³ Zakiah Daradjat, *Ilmu Pendidikan Islam*, (Jakarta: Bumi Aksara, 2006), h. 31

³⁴ Ramayulis, *Ilmu Pendidikan Islam*, (Jakarta: Kalam Mulia, 2006), cet ke-5, h. 141

Adapun definisi nilai yang benar dan dapat diterima secara universal menurut Linda dan Ricard Eyre adalah sesuatu yang menghasilkan perilaku dan perilaku berdampak positif baik yang menjalankan maupun bagi orang lain.

Dari pengertian tersebut dapat dijelaskan bahwa nilai merupakan kualitas yang menguntungkan orang lain dan diri sendiri yang diberikan sebanyak yang diterima, dan diterima sebanyak yang diberikan.

Dari berbagai pengertian nilai diatas pada intinya mempunyai tujuan yang sama yaitu bagaimana usaha seseorang agar menjadi pribadi yang bernilai (berkualitas) dari sudut pandang Islam.

b. Nilai-nilai Pendidikan Islam

Pendidikan Islam dikalangan umatnya merupakan salah satu bentuk manifestasi cita-cita hidup Islam untuk melestarikan, mengalihkan, menanamkan, dan mentransformasikan nilai-nilai Islam kepada pribadi penerusnya. Dengan demikian pribadi seorang muslim pada hakikatnya harus mengandung nilai-nilai yang didasari atau dijiwai oleh iman dan taqwa kepada Allah SWT sebagai sumber mutlak yang harus ditaati.

Ketaatan kepada kekuasaan Allah SWT yang mutlak itu mengandung makna sebagai penyerahan diri secara total

kepadanya. Dan bila manusia telah bersikap menghambakan diri sepenuhnya kepada Allah, berarti ia telah berada dalam dimensi kehidupan yang dapat mensejahterakan kehidupan didunia dan membahagiakan kehidupan di akhirat.

Adapun dimensi kehidupan yang mengandung nilai-nilai ideal Islam dapat dikategorikan kedalam tiga kategori, yaitu:

- 1) Dimensi yang mengandung nilai yang meningkatkan kesejahteraan hidup manusia didunia.
- 2) Dimensi yang mengandung nilai yang mendorong manusia untuk meraih kehidupan di akhirat yang membahagiakan.
- 3) Dimensi yang mengandung nilai yang dapat memadukan antara kepentingan hidup duniawi dan ukhrawi.³⁷

Dari dimensi nilai-nilai kehidupan tersebut, seharusnya ditanam tumbuhkan didalam pribadi muslim secara seutuhnya melalui proses pembudayaan secara paedagogis dengan sistem atau struktur kependidikan yang beragam.

Dari sinilah dapat kita ketahui bahwa dimensi nilai-nilai Islam yang menekankan keseimbangan dan keselarasan hidup duniawi ukhrawi menjadi landasan ideal yang hendak dikembangkan/dibudayakan dalam pribadi muslim melalui pendidikan sebagai alat pembudayaan.

³⁷ M. Arifin, *Filsafat Pendidikan Islam*, (Jakarta : Bumi Aksara, 1993), h. 120

berkembang ke arah yang lebih maju dan lebih tinggi. Nilai ini bersumber dari ra'yu, adat istiadat dan kenyataan alam.³⁸

Perlu kita ketahui, sumber nilai-nilai yang tidak berasal dari Al-Qur'an dan Hadits, dapat digunakan sepanjang tidak menyimpang atau dapat menunjang sistem nilai yang bersumber pada Al-Qur'an dan Hadits.

Sedangkan nilai bila ditinjau dari orientasinya dikategorikan kedalam empat bentuk nilai yaitu:

1) Nilai etis

Nilai etis adalah nilai yang mendasari orientasinya pada ukuran baik dan buruk.

2) Nilai Pragmatis

Nilai Pragmatis adalah nilai yang mendasari orientasinya pada berhasil atau gagalnya.

3) Nilai Efek Sensorik

Nilai efek sensorik adalah nilai yang mendasari orientasinya pada hal yang menyenangkan atau menyedihkan.

4) Nilai Religius

Nilai religius adalah nilai yang mendasari orientasinya pada dosa dan pahala, halal dan haramnya

³⁸ Muhaimin, Abd. Mujib, *Pemikiran Pendidikan Islam*, (Bandung : Bumi Aksara, 1991), h 111 dan 198

ini mempermudah bagi kita semua untuk mengetahui apakah sesuatu yang kita lakukan sudah mengandung nilai-nilai Islam atau belum.

C. Nilai-nilai Pendidikan Islam dalam Karawitan

Semua jenis karya seni selalu menghasilkan sesuatu yang berguna bagi kehidupan manusia. Bila dilihat dari bentuk, karya seni adalah sesuatu yang menyenangkan hati, sedangkan bila dilihat dari isi atau lirik lagu, karya seni memiliki nilai kegunaan bagi siapa saja yang mampu mengapresiasi. Karya seni khususnya seni musik bukan hanya sekedar didengar namun juga perlu dihayati makna yang terkandung dalam liriknya yakni nilai-nilai yang bermakna bagi kehidupan.

Karawitan adalah termasuk musik daerah. Dan musik daerah adalah salah satu karya musik yang menggambarkan ungkapan perasaan situasi dan kondisi kejiwaan dan semangat yang berbeda-beda. Didalamnya tercermin suatu ungkapan perasaan yang beraneka ragam. Perasaan berupa kecintaan kepada tanah air, yakni dengan cara mempertahankan dan melestarikan budaya karawitan, kebanggaan terhadap hasil budaya sendiri, sebagai ungkapan keberanian, kegelisahan, dan bahkan mengungkapkan cita-cita luhur.

Dalam musik memang dapat ditemukan berbagai konsep yang berhubungan dengan cinta kasih , pengorbanan, kesyahduan, penderitaan dan harapan.³⁹

Bunyi atau irama lagu adalah bentuk-bentuk energi. Karena itu bila tutur kata atau lagu yang dinyanyikan dengan merdu bisa mempesona pendengarnya. Energi yang timbul itu selanjutnya dapat membawa pendengar kerelung terdalam dalam kehidupannya, akhirnya bangkitlah ingsung sejatinya.

Kalimat yang indah yang diucapkan dengan cara tertentu, seperti melewati lagu bisa memukau para pendengarnya. Kata-kata halus yang disampaikan dengan lembut akan membuat orang terpesona mendengarnya. Karena keindahan dan kelembutan itu mengandung energi dan kekuatan yang luar biasa. Sebaliknya kata-kata kasar dan agitatif, akan membakar emosi orang yang mendengarnya. Membangkitkan kemarahan dan menjijikkan. Kata-kata kasar atau kotor merupakan daya setan yang ada dalam diri manusia. Yang secara alami ada disetiap manusia.

Dengan musik seseorang bisa mengolah dan mengasah olah rasa yang ada dalam dirinya sehingga nantinya ia akan menemui jati dirinya sebagai ingsun sejati. Karena ingsun sejati ada didalam rasa. *Wa fii sirri ana* di dalam

³⁹ M. Habib Mustopo, *Ilmu Budaya Dasar*, (Surabaya : Usaha Nasional, 1983) hal 60

sir ada aku. Kalimat ini dipetik dari hadits qudsi.⁴⁰ Namun olah rasa tersebut dapat dilakukan jika didukung dengan sikap batin yang tepat, yakni sikap batin untuk menguasai nafsu-nafsu, dan pamrih.

Didalam aliran Kejawen Sumarah, rasa dipandang sebagai alat atau unsur psikologi manusia dengan makna yang sama sebagai alat seperti pikiran. Sebenarnya biasa dikatakan bahwa pikiran atau mind adalah sarana yang kita gunakan untuk menerima dan mengolah informasi yang masuk melalui panca indera dari alam lahir, sedangkan rasa adalah alat yang kita gunakan untuk menangkap kebenaran-kebenaran alam batiniah.⁴¹

Alat yang digunakan untuk mencari kenneran dan kebijaksanaan dalam cara barat adalah mind (pikiran) yang merupakan sarana untuk menerima dan mengolah informasi yang diterima melalui pancaindera dari alam lahiriah (dunia objektif), sedangkan cara Jawa menggunakan rasa yang merupakan sarana untuk menangkap kebenaran-kebenaran alam batin (dunia subjektif). Dengan demikian kebenaran dalam arti barat adalah dunia objektif yang ditemukan dengan pikiran, sedangkan kebenaran dalam arti Jawa adalah dunia subjektif yang ditemukan melalui rasa. Semakin tajam rasa seseorang maka semakin dekatlah orang itu dengan kebenaran yang sejati.⁴²

⁴⁰ Achmad Chodjim, *Mistik dan Makrifat Sunan Kalijaga*, (Jakarta : PT Serambi Ilmu Semesta, 2003), hal 16-22

⁴¹ Christina S. Handayani, Ardian Novianto. *Kuasa wanita Jawa*, (Yogyakarta : LKIS Pelangi Aksara, 2004), hal 58

⁴² Christina S. Handayani, 2004, hlm 52

Dalam kaitannya dengan dunia lahir dan batin ini, Niels Mulder mengungkapkan bahwa inti penting dari Kejawen adalah kebatinan, yaitu pengembangan kehidupan batin dan diri yang terdalam seseorang.⁴³

Adapun nilai-nilai pendidikan Islam yang terdapat dalam karya seni musik, khususnya dalam karawitan, yaitu meliputi nilai seni (estetika) dan nilai etika.

Nilai estetika merupakan nilai yang pertama dan utama, karena dimensi seni (keindahan) pada diri manusia tidak boleh diabaikan, sebaliknya perlu ditumbuhkan, karena keindahan itu akan menggerakkan batinnya, memenuhi relung-relung hatinya, meringankan beban kehidupan yang kadang menjemutkan, serta mampu menikmati keindahan hidup.

Nilai keindahan sangat erat hubungannya dengan keimanan. Semakin tinggi tingkat keimanan seseorang, maka ia akan semakin mampu menyaksikan dan merasakan keindahan yang diciptakan Allah di alam.

Firman Allah SWT:

أَتَىٰ أَمْرُ اللَّهِ فَلَا تَسْتَعْجِلُوهُ سُبْحٰنَهُ وَتَعٰلٰى عَمَّا يُشْرِكُونَ ﴿١﴾

Artinya: “Telah pasti datangnya ketetapan Allah, Maka janganlah kamu meminta agar disegerakan (datang) nya. Maha suci Allah dan Maha Tinggi dari apa yang mereka persekutukan.”(QS. An-Nahl : 1)

وَلَكُمْ فِيهَا جَمَالٌ حِينَ تُرْتَحُونَ وَحِينَ تَسْرَحُونَ ﴿٦﴾

⁴³ Niels Mulder, Agama, Hidup sehari-hari dan Perubahan Budaya Jawa, Muangthai, dan Filipina (terjemahan), (Jakarta : Gramedia Pustaka, 1999), hal 62-64

Artinya : “Dan kamu memperoleh pandangan yang indah padanya, ketika kamu membawanya kembali ke kandang dan ketika kamu melepaskannya ke tempat penggembalaan”.(Q. S. An-Nahl : 6)

Ayat ini mengingatkan misi keindahan yang mengingatkan keindahan Tuhan yang digambarkan langsung oleh sang pencipta, yaitu Allah SWT.

Seni bagi seorang mukmin adalah sarana untuk mendekatkan diri kepada Allah dan meningkatkan keimanan bukan menjadi sesuatu yang dapat menimbulkan kelalaian dan kesombongan yang dibenci oleh Allah dan manusia.⁴⁴

Dalam musik karawitan ini juga terdapat unsur dakwah. Definisi dakwah menurut Amrullah Achmad dalam buku *desain ilmu dakwah* menyebutkan definisi dari dakwah ada dua, pertama dakwah berarti tabligh, penyiaran dan penerangan agama. Pengertian kedua, dakwah berarti semua usaha dan upaya untuk merealisasikan ajaran Islam dalam segala aspek kehidupan manusia.⁴⁵

Dakwah Islam juga dapat diartikan dakwah kepada standart nilai-nilai kemanusiaan dalam tingkah laku pribadi-pribadi didalam hubungan antar manusia dan sikap perilaku antar manusia.⁴⁶

Pada dasarnya dakwah adalah ajaran agama yang ditujukan sebagai rahmat untuk semua, yang membawa nilai-nilai positif, seperti rasa aman,

⁴⁴ Ramayulis, *Ilmu Pendidikan Islam*, (Jakarta : Kalam Mulia, 2006), cet ke-5, h. 93-94

⁴⁵ Amin Syukur, Adib Abdushomad, *Desain Ilmu Dakwah*, (Semarang : Pustaka Pelajar, 2003), cet 1, h. 9

⁴⁶ Asep Muhiddin, *Dakwah Dalam Perspektif Al-Qur'an*, (Bandung : Pustaka Setia, 2002), h. 23

tentram dan sejuk. Substansi dari dakwah itu sendiri adalah pesan keagamaan atau pesan moral normatif.⁴⁷

Definisi dakwah yang lebih berorientasi kepada dimensi kemanusiaan, tidak terlalu linier dan juga non linier, interaktif sekaligus sistematis tetapi juga memungkinkan terjadinya suatu kondisi parsialitas, bahwa dakwah adalah proses merealisasikan ajaran Islam dalam dataran kehidupan manusia dengan strategi, metodologi dan sistem dengan mempertimbangkan dimensi religio, sosio psikologis individu, atau masyarakat agar target maksimalnya tercapai.

Dakwah juga merupakan sistem usaha bersama orang beriman dalam rangka mewujudkan ajaran agama Islam dalam semua segi sosio kultural yang dilakukan melalui lembaga dakwah.⁴⁸

Selanjutnya adalah nilai etika, atau juga disebut dengan moral dan didalam Islam disebut dengan akhlak. Akhlak disini merupakan keadaan rohaniah yang tercermin dalam tingkah laku dengan kata lain, sikap lahir merupakan perwujudan dari sikap batin, dimulai akhlak terhadap Allah hingga kepada sesama manusia maupun terhadap lingkungannya.

Etika adalah salah satu cabang dari filsafat yang mempelajari tingkah laku manusia untuk menentukan nilai perbuatan tersebut, baik atau buruk, maka ukuran untuk menentukan nilai itu adalah akal pikiran. Atau dengan kata lain dengan akallah orang dapat menentukan baik buruknya perbuatan

⁴⁷ Ibid, h. 23

⁴⁸ Nur Syam, *Filsafat Dakwah*, (Surabaya : Jenggala Pustaka Utama, 2003), h. 12

manusia. Baik karena akal menentukannya baik, atau buruk karena akal memutuskannya buruk.

Akhlak adalah suatu kondisi atau sifat yang telah meresap dalam jiwa dan menjadi kepribadian hingga dari situ timbullah berbagai macam perbuatan dengan cara spontan dan mudah tanpa dibuat-buat dan tanpa memerlukan pemikiran. Apabila dari kondisi tadi timbul kelakuan yang baik dan terpuji menurut pandangan syari'at dari akal pikiran, maka ia dinamakan budi pekerti mulia, dan sebaliknya apabila yang lahir kelakuan yang buruk, maka disebut budi pekerti yang tercela.⁴⁹

Etika memang sering dikatakan dengan istilah akhlak, namun jika diteliti secara seksama, maka sebenarnya antara keduanya mempunyai segi-segi perbedaan disamping juga ada persamaannya. Persamaannya antara lain terletak pada obyeknya, yaitu keduanya sama-sama membahas baik buruk tingkah laku manusia, sedangkan perbedaannya, etika menentukan baik buruk perbuatan manusia dengan tolak ukur akal pikiran, sedangkan akhlak menentukannya dengan tolak ukur ajaran agama (Al-Qur'an dan Hadits).⁵⁰

Akhlak merupakan salah satu khazanah intelektual muslim yang kehadirannya hingga saat ini semakin dirasakan. Secara historis dan teologis akhlak tampil mengawal dan memandu perjalanan hidup manusia agar selamat dunia dan akhirat. Tidaklah berlelehan jika misi utama kerasulan

⁴⁹Asmaran, *Pengantar Study Akhlak*, (PT. Raja Grafindo Persada, 1994, cet. ke-2), h. 1

⁵⁰Asmaran, *Ibid*, h. 6

Muhammad SAW adalah untuk menyempurnakan akhlak yang mulia. Kepada umat manusia, khususnya yang beriman kepada Allah diminta agar keluhuran akhlak dan budi nabi SAW dijadikan sebagai contoh dalam kehidupan diberbagai bidang.

Melihat pentingnya akhlak dalam kehidupan manusia, maka tidaklah mengherankan jika program utama perjuangan pokok dar segala usaha adalah pembinaan akhlak. Akhlak harus ditanamkan kepada seluruh tigitatan masyarakat, dar tingkat atas sampai lapisan bawah, dari cendekiawan sampai masyarakat awam, dan pemimpin hingga rakyat jelata.⁵¹

Akhlak atau amal shaleh merupakan hasil yang keluar dari akidah dan syari'ah, bagaikan buah yang keluar dari pohon yang rindang. Perumpamaan ini menunjukkan arti bahwa kualitas amal shaleh yang dilakukan oleh seseorang merupakan cermin kualitas iman dan Islam seseorang. Prilaku tersebut baru dapat dikatakan amal shaleh, apabila dilandasi oleh keimanan, sedangkan pelaksanaannya didasari oleh pengetahuan syari'ah Islam. Kualitas iman dan Islam dapat diukur dari kualitas sikap dan prilaku dalam kehidupan sehari-hari.⁵²

Dalam sebuah karya seni musik khususnya seni karawitan, tak jarang pencipta lirik lagunya, ia memasukkan nilai akidah dan syari'ah (selain nilai estetika dan etika) kedalam lirik yang dibuatnya.

⁵¹ Muhammad Alim, *Pendidikan Agama Islam*, (Bandung : Rosda Karya, 2006), h. 194-151

⁵² Mawardi Lubis, *Evaluasi pendidikan Nilai*, (yogyakarta : Pustaka Pelajar, 2008), h. 28

Akidah adalah urusan yang wajib diyakini kebenarannya oleh hati, menentramkan jiwa, dan menjadi keyakinan yang tidak tercampur dengan keaguan. Akidah dalam Islam meliputi keyakinan dalam hati tentang Allah sebagai Tuhan yang wajib disembah, diucapkan dengan lisan dalam bentuk dua kalimat syahadat, dan perbuatan dengan amal shaleh. Akidah dalam Islam mengandung arti bahwa dari seorang mukmin tidak ada rasa dalam hati, atau ucapan dimulut, atau perbuatan, melainkan secara keseluruhannya menggambarkan iman kepada Allah, yakni tidak ada niat, ucapan dan perbuatan dalam diri seseorang mukmin kecuali yang sejalan dengan kehendak Allah SWT.

Pada dasarnya inti materi dari aqidah adalah rukun iman, yakni iman kepada Allah, iman kepada malakat-malaikat Allah, iman kepada kitab-kitab Allah, iman kepada nabi dan rosul Allah, iman kepada hari akhir, dan iman kepada qadla dan qadar Allah.⁵³

Sedangkan syari'ah menurut pengertian hukum Islam berarti hukum-hukum dan tata aturan yang disampaikan Allah agar ditaati hamba-hambanya. Kata syari'ah juga dikatakan satu sistem norma ilahi yang mengatur hubungan manusia dengan tuhan (*ubudiyah*), hubungan manusia dengan sesama manusia, serta hubungan manusia dengan alam lainnya (*muamalat*).⁵⁴

⁵³ Muhammad Alim, *Pendidikan Agama Islam*, h. 124-125

⁵⁴ *Ibid*, 139

Hanafi (2001) menjelaskan bahwa syari'ah adalah peraturan-peraturan yang telah digariskan oleh Allah SWT. Peraturan-peraturan tersebut menjamin kesejahteraan lahir dan batin bagi yang mentaatinya.⁵⁵

Aqidah, syari'ah dan akhlak, atau iman, Islam, dan ihsan saling terkait, semua itu merupakan satu kesatuan yang utuh dan tidak dapat dipisahkan, keutuhan merupakan ciri utama dari konsep moral Islam, baik keutuhan dalam ajaran itu sendiri maupun keutuhan pelaksanaan dalam bentuk perilaku.⁵⁶

BAB III

METODOLOGI PENELITIAN

A. Pendekatan dan Jenis Penelitian

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif deskriptif. Yaitu penelitian yang bertujuan untuk menggambarkan suatu fenomena tertentu

⁵⁵ Mawardi lubis, *Evaluasi Pendidikan Nilai*, h. 26

⁵⁶ Ibid, 28

dan sawah yang semakin membuat desa Clebung eksotis, dan menarik untuk diteliti.

D. Sumber dan Jenis Data

Menurut Lofland sumber data utama dalam penelitian kualitatif adalah: kata-kata, dan tindakan. Selebihnya adalah data tambahan seperti dokumen dan lain-lain. Berkaitan dengan sumber data diatas, maka jenis datanya terbagi menjadi empat macam,⁵⁷ yaitu:

1. Kata-kata dan Tindakan

Kata-kata dan tindakan orang-orang yang diamati atau diwawancarai merupakan sumber data utama. Sumber data utama dicatat melalui catatan tertulis atau melalui perekaman video/audio tapes, serta pengambilan foto atau film.

Disini peneliti menggunakan alat berupa handphone untuk merekam hasil wawancara dengan guru yang melatih langsung dibidang karawitan, yakni bapak Wakisyanto yang sekaligus juga menjabat sebagai UPT Dinas Pendidikan kecamatan Temayang, dan bapak Kusdi. Selain merekam hasil wawancara dengan guru karawitan peneliti juga merekam secara langsung pelatihan seni karawitan yang dilaksanakan pada setiap malam minggu.

⁵⁷ Lexy J. Moleong, *Metodologi Penelitian Kualitatif*, (Bandung : PT Remaja Rosdakarya, 2005) hal.157

Yaitu cara pengumpulan data melalui pengamatan dan pencatatan dengan sistematis tentang fenomena-fenomena yang diselidiki, baik secara langsung maupun tidak langsung.

Pada dasarnya mengamati bukanlah hal yang mudah karena manusia banyak dipengaruhi oleh minat dan kecenderungan yang ada padanya. Padahal hasil pengamatan harus sama, walaupun dilakukan oleh beberapa orang dengan kata lain pengamat harus objektif.⁵⁸

Disini peneliti menggunakan metode ini untuk mengamati secara mendalam latihan karawitan yang dilakukan oleh sebagian masyarakat Clebung, yang jumlahnya sekitar 20 orang, lirik-lirik lagu yang dibawakan serta cara memukul alat-alat musiknya.

2. Metode Interview (wawancara)

Wawancara adalah percakapan yang dilakukan oleh dua pihak yaitu antara pewawancara (interviewer) yakni orang yang mengajukan pertanyaan dengan terwawancara (interviewee) yang memberikan jawaban dari pertanyaan itu, percakapan ini dilakukan dengan maksud tertentu.⁵⁹

Secara garis besar ada dua macam pedoman wawancara:

⁵⁸ Suharsimi Arikunto, *Prosedur Penelitian*, (Jakarta : Rineka Cipta, 1992), hal. 200

⁵⁹ Lexy J. Moleong, *Metodologi Penelitian Kualitatif*, (Bandung : PT Remaja Rosdakarya, 2005) hal.186

- a. Pedoman wawancara tidak terstruktur, yaitu pedoman wawancara yang hanya memuat garis besar yang akan ditanyakan. Dengan ini maka kreatifitas pewawancara sangat diperlukan, bahkan hasil wawancara dengan jenis pedoman ini lebih banyak tergantung dari pewawancara, dan pewawancara lah sebagai pengemudi jawaban responden
- b. Pedoman wawancara terstruktur, yaitu pedoman wawancara yang disusun secara terperinci sehingga menyerupai check list. Pewawancara tinggal membubuhkan tanda v (check) pada nomor yang sesuai.⁶⁰

Berdasar pada kedua pedoman wawancara diatas maka yang peneliti pakai adalah pedoman wawancara bentuk “*semi structured*”. Dalam hal ini awalnya peneliti menanyakan serentetan pertanyaan yang sudah terstruktur, kemudian satu persatu diperdalam dalam mengorek keterangan lebih lanjut. Dengan demikian jawaban yang diperoleh bisa meliputi semua variabel, dengan keterangan yang lengkap dan mendalam.

Peneliti melakukan interview terhadap masyarakat desa Clebung yang mengikuti latihan karawitan yakni yang berjumlah 20 orang, selain itu juga melakukan interview terhadap kepala desa

⁶⁰ Suharsimi Arikunto *Prosedur Penelitian*, (Jakarta : Rineka Cipta, 2010), hal. 270

bila bambu muda tersebut dicampur dengan nasi dan bumbu kacang (pecel).

Semakin lama, semakin banyak orang yang datang ke sana. Maka semakin padat pula jumlah penduduk di sekitar kediaman Raden Kusumo. Selain membuka lahan di sana (babat alas), beliau juga menyiarkan agama Islam di sana. Bagaimanapun kerajaan Pajang merupakan kerajaan Islam yang cukup besar.

Banyak sekali orang yang mengikuti ajaran beliau. Ketika beliau meninggal, kebiasaan beliau sarapan dengan pecel rebung tidak pernah ditinggalkan oleh para pengikutnya. Sesuai dengan perkembangan zaman, akhirnya penduduk di sekitar sana semakin banyak.

Untuk menghormati beliau, maka kebiasaan beliau makan pecel rebung(bambu muda) diabadikan menjadi nama desa dimana mereka tinggal yaitu Desa Celbung, singkatan dari Pecel Rebung. Namun karena lidah mereka kurang terbiasa akhirnya nama itu berubah menjadi Clebung.

Sampai sekarang, makam Raden Kusumo masih ada dan dikeramatkan di sana, berada di dukuh Nggeneng. Karena beliau meninggal dalam keadaan masih belum menikah, akhirnya masyarakat memberikan tambahan Lancing di depan nama beliau. Lancing sendiri artinya perjaka dalam bahasa Jawa.⁶²

2. Letak Geografis Desa Clebung

⁶² M. Ryan Syuhadi dkk, Tim Kuliah Kerja Nyata PAR IAIN Sunan Ampel Surabaya, 2011, h. 4

yang rutin diadakan setiap seminggu sekali yakni pada malam Jum'at di Masjid Darussalam Clebung. Adapun tahlilan yang dilaksanakan di rumah setiap warga secara bergiliran seperti di Dusun Brangkal yang dilaksanakan oleh Ibu-ibu sehabis sholat Jum'at. Seperti pada tradisi jawa, kegiatan tahlilan biasanya disertai dengan kegiatan arisan dan iuran, kegiatan tersebut masih intens diterapkan di desa ini. Dalam arisan biasanya yang mendapatkan lot (giliran), di rumah itulah yang mendapat giliran jama'ah tahlil, kegiatan iuran biasanya para jama'ah tahlil membayar iuran yang ditetapkan dan dari uang tersebut bisa di pakai untuk membeli peralatan atau apa saja yang dibutuhkan jama'ah tahlil. Sedangkan kegiatan tahlilan untuk kalangan bapak-bapak di dusun ini dilaksanakan setelah jama'ah maghrib malam jum'at.

b. Pengajian Selasa Kliwon

Sedangkan untuk kegiatan keagamaan yang diadakan setiap sebulan sekali yaitu pengajian akbar setiap malam Selasa Kliwon yang dilaksanakan di Masjid Darussalam Clebung. Dimana pada pelaksanaan kegiatan ini, mendatangkan Kyai besar dari pondok Pesantren Cewen yakni KH. Khairul Anam. Warga desa Clebung sangat antusias sekali dalam setiap pelaksanaan kegiatan keagamaan yang ada di sana.

c. Pengajian Kitab Kuning

Clebung, sebuah desa di Bojonegoro yang memiliki kebudayaan yang unik. Setiap tahunnya warga desa Clebung mengadakan sedekah bumi atau yang lebih dikenal dengan istilah nyadran. Kegiatan ini sudah merupakan tradisi yang bagi mereka harus dilestarikan. Karena merupakan wujud syukur pada Tuhan dari hasil bumi yang mereka peroleh selama satu tahun ini.

Sedekah bumi ini yang biasanya diperingati dengan perjudian, mabuk-mabukan dan seni tayup, hal ini (kebiasaan buruk ini) sedikit demi sedikit dihilangkan yaitu diganti dengan baca yasin dan tahlil. Kegiatan ini diperingati di tempat terhormat yaitu di Makam Sumare Eyang Raden Bagus Lancing Kusumo (makam orang yang terpandang sebagai penyebar islam di desa Clebung).

Tradisi ini dimaksudkan untuk membawa dampak positif, diantaranya mempersatukan tujuan utama yaitu menggerakkan pembangunan dan melestarikan budaya desa Clebung yang memiliki potensi untuk dijadikan pariwisata. Dimana di dusun Nggeneng ini selain unggul dengan makam yang di keramatkan juga kaya akan sumber airnya. Dengan begitu kegiatan sedekah bumi atau bersih desa ini bisa diikuti oleh siapa saja dengan tujuan memperkenalkan pada daerah lain akan desa Clebung yang masih asli.

b. Makam Keramat

Salah satu peninggalan bersejarah yang terdapat di desa Clebung, tepatnya di dusun Nggeneng adalah Makam Sumare Eyang Raden Bagus Lanching Kusuma. Makam ini sangat dikeramatkan oleh warga Clebung karena dipercayai sebagai makam orang yang pertama kali menyebarkan agama Islam di desa Clebung. Setiap malam Jum'at, warga berziarah dan membacakan Yasin Tahlil di makam tersebut. Untuk berziarah ke makam tersebut, semua orang harus dalam keadaan suci.

Menurut salah satu cerita dari warga, dulu ada orang dari luar daerah yang berkunjung ke makam tersebut. Orang ini mempunyai jabatan sebagai instansi pemerintahan. Orang ini berkunjung ke makam dengan tujuan berziarah agar apa yang dihajatkan terkabul. Akan tetapi orang ini melanggar apa yang telah diingatkan oleh warga bahwa tiap orang yang masuk makam harus melepas alas kaki. Karena orang tadi melakukan pelanggaran itu, tidak lama kemudian dia dimutasi dari jabatannya.

Adapula kepercayaan bahwa dikarenakan makam keramat tersebut menghadap (mujur) ke utara, maka rumah warga dusun Nggeneng (salah satu dusun di desa Clebung yang ditempati makam keramat itu) tidak ada yang menghadap ke utara.

Wiwit ini merupakan suatu adat yang dilakukan tiap akan memanen padi. Dengan tujuan agar panen melimpah ruah. Wiwit dilakukan setiap warga secara bergantian. Hal ini dikarenakan warga yang satu dengan yang lainnya saling membantu secara bergantian dalam proses memanen Padi.

Hidangan yang disajikan bermacam-macam, seperti nasi uduk, kue-kue basah (mendut, lempur, lopis) dan buah-buahan seperti pisang, pepaya, jeruk dan lain sebagainya.⁶³

B. Karawitan Sekar Gending Desa Clebung

1. Awal Mula Terbentuknya Karawitan Sekar Gending Di Desa Clebung

Dari awal pemerintahan pertama didesa Clebung sebenarnya warga sudah mengenal akan adanya karawitan, namun belum dibentuk kelompok karawitan, karena belum adanya peralatan-peralatan lengkap dalam memainkan karawitan, karawitan tetap berjalan walaupun belum adanya alat yang menunjang, apalagi saat itu masih belum adanya listrik yang mendukung kegiatan tersebut. Baru ditahun 2010, kelompok karawitan itu dapat terbentuk, alat-alat musik karawitan telah disediakan oleh pemerintah setempat. Yang memprakarsai pertama kali adalah bapak

⁶³ M. Ryan Syuhadi dkk, Tim Kuliah Kerja Nyata PAR IAIN Sunan Ampel Surabaya, 2011, h. 5-6

kepala desa Clebung sendiri yakni bapak Kusnan, yang sangat didukung oleh Bupati Bojonegoro, dan menunjuk ibu-ibu PKK untuk memimpin dan menjadikan kesenian karawitan itu sebagai salah satu kegiatan rutin para ibu PKK. Karawitan Sekar Gending Desa Clebung ini sudah terdaftar sebagai salah satu kesenian yang masuk dalam daftar dinas pariwisata kabupaten Bojonegoro. Sehingga nantinya dapat diharapkan bisa mengikuti festival budaya Jawa. Pertunjukan karawitan ini disajikan saat terdapat acara-acara desa seperti tujuhbelasan, bersih desa, dan lain sebagainya. Namun terkadang juga mengisi kegiatan yang diselenggarakan di kecamatan maupun kabupaten.⁶⁴

2. Tujuan Dibentuknya Kelompok Karawitan Sekar Gending

Tujuan dari dibentuknya kelompok karawitan oleh kepala desa Clebung, adalah untuk menumbuhkan atau menghidupkan kembali budaya Jawa agar tetap terjaga dan lestari. Karena dikhawatirkan jika budaya Jawa yang memang menjadi warisan budaya bangsa tidak dilestarikan akan menjadi punah.⁶⁵

3. Praktek Karawitan Sekar Gending

Sekar gending termasuk kebudayaan langka yang tidak semua desa di kecamatan Bubulan melestarikan kebudayaan ini. Masyarakat desa

⁶⁴ Sasmito, Sekretaris Desa Clebung, Wawancara Pribadi, 23 Juni 2011

⁶⁵ Kusnan, Kepala Desa Clebung, Wawancara Pribadi, 23 Juni 2011

Clebung adalah salah satu diantara beberapa desa di kecamatan bubulan yang turut serta mengembangkan dan melestarikannya. Masyarakat desa Clebung sangat antusias dengan kesenian karawitan ini. Hal ini dapat dilihat dari semangat mereka dalam memainkan alat musik maupun menyanyikan syair lagu, meskipun waktu latihan atau prakteknya cukup lama.

Peserta karawitan didesa Clebung terdiri dari 20 orang, yakni 16 sebagai pengrawit atau panjak. Panjak atau pangrawit adalah orang yang bertugas memainkan atau menabuh alat-alat musiknya, dan 4 orang sebagai sinden yakni yang menyanyikan lirik lagu yang telah dicatatkan oleh pelatih karawitan. Kegiatan ini tidak hanya di ikuti oleh ibu-ibu saja, bapak-bapak pun juga mengikutinya, meskipun memang banyak didominasi oleh para ibu.⁶⁶

Praktek dari karawitan sekar Gending yaitu dengan cara memainkan alat-alat yang sudah tersedia, sesuai dengan notasi yang telah dicatatkan oleh pelatih (bapak Kusdi dan bapak Waqis) dikertas yang telah difoto copy, dan dibagikan kepada peserta karawitan, serta menyanyikan lagu yang akan dinyanyikan tentunya sesuai dengan arahan pelatih karawitan.

Alat-alat yang digunakan saat memainkan karawitan Sekar Gending didesa Clebung ini diantaranya adalah: bonang barung, bonang

⁶⁶ Yasri, Ibu Kepala Desa Clebung, wawancara Pribadi, 02 april 2011

penerus, slentem, demung, saron 1, saron 2, peking, gender, gambang, kendang, ketok genong, gong, rebab, siter dan suling.⁶⁷

4. Waktu dan Tempat Kegiatan

Pelaksanaan karawitan didesa Clebung dilaksanakan pada hari sabtu malam minggu, pada jam 19.00 WIB tepatnya setelah shalat isya' hingga pukul 23.00 WIB, yang bertempat dirumah salah satu warga desa RT. 10.⁶⁸

⁶⁷Kusdi, Pelatih Karawitan Desa Clebung, Wawancara Pribadi, 03 april, 2011

⁶⁸ Kusnan, Kepala Desa Clebung, Wawancara Pribadi, 23 Juni 2011

copy, dan dibagikan kepada peserta karawitan, dan sinden menyanyikan lagu yang akan dinyanyikan tentunya sesuai dengan arahan pelatih karawitan.⁷⁰

Biasanya lagu yang dinyanyikan terkadang 2-3 lagu, latihan dalam karawitan tersebut dilakukan secara berulang-ulang, hal ini dimaksudkan agar peserta karawitan dapat menghafal lagu serta tempo dalam memukul alat musiknya. Latihan karawitan ini dimulai cukup lama yakni dari jam 19.00-23.00 ditempat mbah pur, rumah salah satu warga RT 10.⁷¹

B. Nilai-nilai Pendidikan Islam dalam Karawitan Sekar Gending

1. Unsur Dakwah Dalam Karawitan Sekar Gending

Dalam musik karawitan ini juga terdapat unsur dakwah. Definisi dakwah ada dua pengertian, pertama dakwah berarti tabligh, penyiaran dan penerangan agama. Pengertian kedua, dakwah berarti semua usaha dan upaya untuk merealisasikan ajaran Islam dalam segala aspek kehidupan manusia.

Dakwah Islam juga dapat diartikan dakwah kepada standart nilai-nilai kemanusiaan dalam tingkah laku pribadi-pribadi didalam hubungan antar manusia dan sikap perilaku antar manusia.

Pada dasarnya dakwah adalah ajaran agama yang ditujukan sebagai rahmat untuk semua, yang membawa nilai-nilai positif, seperti

⁷⁰ Kusdi, Pelatih Karawitan Desa Clebung, Wawancara Pribadi, 03 april, 2011

⁷¹ Kusnan, Kepala Desa Clebung, Wawancara Pribadi, 23 Juni 2011

Dalam kesenian karawitan Sekar Gending unsur yang ada didalamnya adalah alat musik (instrument) dan suara. Musik yang dipukul dengan indah sudah pasti membuat orang yang mendengarnya akan senang mendengarnya dan tak jarang anggota badannya pun akan ikut bergoyang. Begitu pula dengan Kalimat yang indah yang diucapkan dengan cara tertentu, seperti melewati lagu (tembang) yang dinyanyikan dengan merdu bisa mempesona pendengarnya. Kata-kata halus yang disampaikan dengan lembut akan membuat orang terpesona mendengarnya. Karena keindahan dan kelembutan itu mengandung energi dan kekuatan yang luar biasa. Sebaliknya kata-kata kasar, akan membakar emosi orang yang mendengarnya.

Musik karawitan menurut bapak Wakis, dilagukan oleh sinden (sebutan untuk orang yang melantunkan tembang) dengan cengkok yang meliuk-liuk, dengan seperti itu berarti tidak sembarang orang bisa menjadi sinden.⁷² Dari suara emas sang sinden itu pula yang dapat menarik atau memikat hati seseorang, hingga kebahagiaan hingga gap direlung pendengar.

Musik karawitan adalah musik yang sangat menghibur, sehingga selain bisa menjadi tontonan yang menghibur hati yang lagi gundah bisa

⁷² Wakisyanto, Pelatih Karawitan Desa Clebung dan kepala UPT Dinas Pendidikan Kecamatan Temayang, Wawancara Pribadi, 03 april 2011

seharusnya yang dilakukan adalah bertawakkal kepada Allah. Tentunya tawakkal tidak hanya dengan cara menyerahkan semua urusan kepada Allah saja, akan tetapi seorang hamba tentunya harus berusaha terlebih dahulu, sebelum menyerahkan semuanya kepada Allah, karena Allah tidak akan merubah nasib hambanya jika bukan hamba itu sendiri yang mau berusaha merubahnya. Dan perlulah di ingat bahwa Allah tidak akan memberi cobaan diluar batas kemampuan hambanya.

Obat hati seperti dalam lirik tembang diatas yaitu ada lima:

- 1) Membaca Al-Qur'an dengan memahami makna yang terkandung didalamnya.
- 2) Mengerjakan shalat malam dengan tekun dan istiqamah.
- 3) Sering berkumpul dengan orang shaleh, karena seperti yang banyak diketahui lingkungan juga sangat berpengaruh terhadap pembentukan akhlak manusia.
- 4) Perut dalam keadaan lapar, maksudnya yaitu sering berpuasa. Karena orang yang selalu kenyang biasanya cenderung bermalas-malasan. Dengan berpuasa selain menyehatkan badan, juga memiliki banyak hikmah lain, diantaranya yaitu kita dapat merasakan bagaimana rasanya kelaoparan seperti banyak orang diluar sana yang menahan lapar karena tidak

Sama halnya dengan perintah agama. Jika tidak dilaksanakan dengan sungguh-sungguh, bukan tidak mungkin bila tergelincir ke neraka. Analogi secara kasat mata, jalan turun memang lebih mudah daripada jalan naik, jalan menuju neraka lebih mudah daripada jalan menuju ke surga. Bukankan minum minuman keras, judi, berzina, berdusta, memfitnah lebih mudah daripada mencegah kemungkaran, mengerjakan sholat dan berpuasa. Namun, bagi “cah angon” yang taat, perintah Allah untuk memanjat “blimbing” tadi bukanlah beban dan bukan sesuatu yang berat baginya (untuk meraih buah yang lezat, yaitu surga).

“Kanggo mbasuh dodotiro” mempunyai maksud : berguna untuk membersihkan atau mensucikan kepercayaan kita, hingga benar-benar menjadi kepercayaan yang suci. Dodot ialah pakaian kebesaran di lingkungan kraton. Dodot = pakaian. Analogi ini diibaratkan sebagai “kepercayaan.” Pada zaman “WaliSongo” dulu, banyak orang yang memeluk agama Hindu, Buddha, dan Animisme. Hal-hal seperti itu dicuci dengan “iman Islam” oleh WaliSongo, hingga jadilah agama yang bersih dan benar yaitu agama Islam. Salah satu pembersihnya yaitu rukun Islam yang lima.

perselisihan antara orang-orang yang difitnah/mencela sehingga mengakibatkan retaknya hubungan persaudaraan. Ditembang tersebut diatas digambarkan bahwa begitu beratnya dosa orang-orang yang suka memfitnah/menggunjing. Karena memfitnah adalah lebih kejam dari pembunuhan.

Sifat-sifat tercela yang disebutkan pada tembang-tembang diatas haruslah ditinggalkan, karena dilarang oleh agama dan tidak ada manfaatnya sama sekali.

